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Estos son los cortes de tráfico por la Semana Santa de Sevilla

2022 El Plan Especial de Movilidad mantiene las restricciones y

limitaciones a la circulación de la última Semana Santa, la de 2019

Aforamiento de calles, cierre de bares a la una y 2.600 policías

nacionales en la Semana Santa de Sevilla
Este plan especial mantiene las restricciones y limitaciones a la circulación de la última

Semana Santa, la de 2019, incluyendo las Vísperas y la peatonalización total de la Campana.

Esta restricción estará vigente entre las 00,00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00,00

del Lunes de Pascua. Las actuaciones previas consistieron en la colocación de macetones y

otros elementos de balizamiento en distintas calles y plazas para evitar el estacionamiento de

vehículos y asegurar el tránsito peatonal y de las cofradías.

S. I.  •  original

El Ayuntamiento de Sevilla activó el pasado martes 5 de abril el Plan Especial de Movilidad de

la Semana Santa 2022, aunque algunas medidas que afectan al tráfico rodado y peatonal ya se
habían ido arbitrando para facilitar la instalación de los palcos de la Carrera Oficial, ir
despejando los itinerarios de las cofradías, asegurar el uso peatonal de determinadas zonas
del Casco Antiguo y garantizar la carga y descarga y el normal desarrollo de la actividad en
los establecimientos hosteleros y comerciales. Este plan especial mantiene las restricciones y

limitaciones a la circulación de la última Semana Santa, la de 2019, incluyendo las Vísperas y
la peatonalización total de la Campana.

Introduce igualmente novedades a partir del 5 de abril en cuanto a la ampliación de los
horarios de carga y descarga y la restricción del acceso y estacionamiento  para vehículos de
movilidad personal y bicicletas compartidas que no dispongan de anclaje fijo en el interior del
perímetro delimitado por las calles Marqués de Paradas, Torneo, Resolana, Parlamento de
Andalucía, Muñoz León, Ronda de Capuchinos, María Auxiliadora, Recaredo, Menéndez y
Pelayo, El Cid, Palos de la Frontera, Avenida de Roma, Paseo de Cristóbal Colón y Reyes
Católicos.

Esta restricción estará vigente entre las 00,00 horas del Viernes de Dolores hasta las 00,00
del Lunes de Pascua.

Las actuaciones previas consistieron en la colocación de macetones y otros elementos de
balizamiento en distintas calles y plazas para evitar el estacionamiento de vehículos y
asegurar el tránsito peatonal y de las cofradías. La entrada de la segunda fase se anticipa este
año al día 5 con el corte total de la Campana al tráfico rodado, tanto público como privado.

Este corte será total y permanente desde las 10,00 horas del pasado martes hasta el Domingo
de Resurrección y tan solo estará permitido el paso de vehículos con su plaza de garaje en la

calle San Eloy, que lo harán a través del corte del punto ubicado en la tienda de El Cortes
Inglés Deportes en horario de 10,00 a 15,00, debiendo «guardar precaución» con el tránsito
peatonal, y el de los servicios municipales de limpieza. Mientras, los residentes con garaje en
Santa María de Gracia podrán acceder y salir a través de Javier Lasso de la Vega.

Este corte total y anticipado de la Campana, que facilitará la instalación de los palcos de la
Semana Santa y garantizará la seguridad de los peatones, llevará aparejada una
«reordenación» de los espacios reservados para carga y descarga de mercancías y las motos.
Los cortes de tráfico se llevarán a cabo en La Campana a la altura del hotel Derby y la tienda
de El Corte Inglés Deportes, de ahí que la  Plaza del Duque verá alterado su sentido de la

circulación habitual  pasando a adoptar el sentido contrario al de las agujas del reloj. Los
vehículos que accedan a la plaza desde la calle Trajano y Teniente Borges deberán de girar a
la derecha para pasar frente a la fachada del centro comercial El Corte Inglés y salir en
dirección hacia Alfonso XII.
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En esta segunda fase, que se extiende hasta el Viernes de Dolores, podrán producirse cortes

de tráfico y desvíos provisionales  al paso de los cortejos procesionales de las hermandades de
Vísperas para garantizar sus recorridos y permitir la fluidez de la circulación rodada por vías
alternativas. Se amplía, asimismo, el horario de reservas para las operaciones de carga y
descarga para facilitar el abastecimiento de comercios y locales de hostelería, que ha sido
diseñado de forma coordinada con la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) y sus
asociados.

En concreto, se amplía el horario de las reservas de carga y descarga en los ejes de Ponce de
León a Plaza del Duque de la Victoria, de 7,00 horas a 18,00 horas ininterrumpidamente para
las reservas de Jerónimo de Córdoba y calle Imagen, y de 7,00 horas a 15,00 horas en el
caso de las reservas de Laraña, Orfila, y Plaza del Duque de la Victoria. En el caso del eje de
la Cuesta del Rosario y Entrecárceles, el horario se amplía de 7,00 horas a 18,00 horas
también de forma ininterrumpida. Por último, también se prevé la ampliación de horarios en
zonas puntuales de concentración de locales de hostelería, ampliándose los horarios de las
reservas de Plaza Nueva y calle Feria de 7,00 a 15,00 horas, y San Lorenzo, Alfalfa, Alameda
de Hércules y Adriano, de 7,00 horas a 18,00 horas.

La tercera fase, por su parte, arrancará el Domingo de Ramos y se extenderá hasta el día 16
de abril. Durante su vigencia, tan solo se permitirá el acceso al Centro Histórico a residentes y

titulares de plazas de garaje, a través de acreditación oficial, vehículos de emergencias,
transporte público, carga y descarga, clientes de los establecimientos hoteleros con la reserva
previa, vehículos de personas con movilidad reducida, vehículos para la prestación de
servicios públicos o suministradores de gas natural, telefonía y electricidad y los coches
privados con destino a aparcamientos privados hasta que se encuentren colmatados.

El acceso de vehículos al Centro Histórico va a ser controlado por la Policía Local en los
Puntos de Control situados en las siguientes calles: Puñonrostro-María Auxiliadora, Alameda-
Trajano, Reyes Católicos-Julio César, Reyes Católicos-Marqués de Paradas, Paseo Colón-
Adriano, Paseo Colón-Dos de Mayo, Águilas-Candilejo, Puerta de Carmona (San Esteban),
Avenida de Roma-Palos de la Frontera, Ponce de León-Juan de Mesa (iglesia de Santa
Catalina), Imagen con Santa Ángela de la Cruz, Cristo de Burgos-Ortiz de Zúñiga, Gerona-
Doña María Coronel, Torneo-Baños, Baños-San Vicente, Teniente Borges, Adriano-López de
Arenas, Pastor y Landero-Reyes Católicos y Plaza de la Pescadería con Cuesta del Rosario.

Podrán establecerse, asimismo, otros desvíos y cortes intermitentes por parte de la Policía
Local para aquellos vehículos que quieran acceder a los  aparcamientos subterráneos cuando
estén colmatados para evitar que se colapsen calles e incluso arterias principales, como es el
caso del aparcamiento en el Paseo Colón. La información de su ocupación estará disponible
vía web y app.

Se establecerán, asimismo, cortes totales en esta tercera fase del Plan Especial de Movilidad

de Semana Santa en María Auxiliadora-Mateos; Paseo de Colón-Real de la Carretería; Paseo
Colón-Almansa; Rafael González Abreu-Canalejas; en Campana, desde la calle Martín Villa
hasta la Plaza del Duque, y Santa María de Gracia; y en Paseo de la O. Se habilitarán nuevas
plazas de aparcamiento reservadas para personas con movilidad reducida en Pastor y
Landero, Reyes Católicos, Núñez de Balboa, Almirante Lobo y Plaza de la Concordia.

Movilidad señalizará medio centenar de cruces de calles, además del conjunto de cruces de la
Carrera Oficial, donde no se podrán usar sillas plegables  con el objetivo de que el tránsito
peatonal discurra con normalidad en aquellos enclaves con mayor circulación de personas. Al
objeto de dotar de mayor número de plazas de aparcamiento para motos, se habilitará una
franja en el Paseo de Cristóbal Colón, la calle Palos de la Frontera, un tramo de la calle La
Rábida y ambos lados de Julio César y se ampliará la dársena de aparcamiento de motos
ubicada en Plaza de la Concordia.

Estos son los cortes de tráfico por la Semana Santa de Sevilla 2022  es un contenido original
de ABC de Sevilla

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Voz de Cádiz

 Prensa Digital

 53 336

 179 085

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 07/04/2022

 España

 5 583 EUR (6,073 USD)

 1636 EUR (1779 USD) 

https://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-estos-cortes-trafico-semana-santa-sevilla-2022-202204071014_noticia.html

«-- Volver al índice



 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Voz de Cádiz

 Prensa Digital

 53 336

 179 085

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 07/04/2022

 España

 5 583 EUR (6,073 USD)

 1636 EUR (1779 USD) 

https://www.lavozdigital.es/sevilla/sevi-estos-cortes-trafico-semana-santa-sevilla-2022-202204071014_noticia.html

«-- Volver al índice



Nervión tendrá 1.040 aparcamientos en zona azul como pedían los
vecinos
A través de la Agencia Tributaria de Sevilla y a iniciativa del Área de Movilidad, ha elevado al
Consejo Económico y Social de Sevilla, CESS, una propuesta de modificación de la
Ordenanza Fiscal Reguladora de la Tasa de Estacionamiento Regulado de Vehículos de
Tracción Mecánica. La propuesta de zonas de estacionamiento regulado deberá ser aprobada
en el Pleno municipal antes de pueda procederse a su delimitación, instalación de las
máquinas expendedoras y entrada en vigor.

original

Acumulación de autobuses en Eduardo Dato por el corte de San Francisco Javier para las obras del tranvía.

El Ayuntamiento de Sevilla va a  implantar un millar de aparcamientos regulados en zona azul

en el entorno de la avenida de San Francisco Javier y la calle Luis de Morales,  tal y como
quedó aprobado con el voto a favor de todas las entidades sociales, vecinales, AMPAS,
clubes deportivos y los grupos políticos municipales, salvo la abstención de VOX, en una
reciente Junta Municipal del Distrito Nervión, tras una petición vecinal en este sentido.

A través de la Agencia Tributaria de Sevilla y a iniciativa del Área de Movilidad, ha elevado al
Consejo Económico y Social de Sevilla, CESS,  una propuesta de modificación de la
Ordenanza Fiscal Reguladora de la Tasa de Estacionamiento Regulado de Vehículos de Tracción

Mecánica.

La propuesta de zonas de estacionamiento regulado deberá ser aprobada en el Pleno municipal
antes de pueda procederse a su delimitación, instalación de las máquinas expendedoras y

entrada en vigor.  Las calles se han elegido por zonas homogéneas, de forma que en su
interior no queden calles aisladas que supongan un foco de atracción de vehículos que
intensifique el tráfico en las mismas. En el caso de algunas vías, como en Ladislao Arenas y
Santo Domingo de la Calzada, es una reivindicación vecinal histórica la implantación del
estacionamiento regulado.

Con esta medida, el Consistorio garantiza que se alcanza el número de plazas de
estacionamiento regulado gestionadas por la sociedad Aussa y eliminadas en el proyecto de

reurbanización integral de ambas vías por la ampliación del tranvía  hasta Nervión, la renovación
de redes de Emasesa y la construcción del corredor verde, con 345 plazas Azules
(correspondientes a San Francisco Javier y una parte de Luis Montoto por reordenación del
viario), que se amplían con las nuevas zonas contenidas en la propuesta que se votó en la
Junta Municipal del Distrito, que incluyen adicionales de 469 plazas de Azul, 137 de Verde y
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89 MAR. En total, 1.040 plazas.

Las zonas propuestas responden a la petición vecinal. Se localizan en un entorno de elevada

atracción de viajes, al concentrar edificios de oficinas, universitarios, sanitarios, comerciales y
deportivos, al tiempo que bien dotado en cuanto al transporte público (Línea 1 de Metro,
autobuses urbanos de Tussam, Metrocentro y futura línea de alta capacidad del Tranvibús de
Sevilla Este hasta Santa Justa). De esta forma, las plazas de estacionamiento regulado harían
como efecto disuasorio, permitirían tener el tiempo suficiente para realizar gestiones y compras
y evitarían el efecto llamada para aparcar en las zonas más residenciales de Nervión y, en
consecuencia, la presión de tráfico sobre las mismas. Es una iniciativa más en el marco de la
estrategia Respira Nervión, ha explicado el delegado de Gobernación, Fiestas Mayores y Área
Metropolitana, Juan Carlos Cabrera.

Estos objetivos se alinean con el Plan de Movilidad Urbana Sostenible de Sevilla, PMUS, que
sitúa al Distrito Nervión como uno de los principales focos de atracción de viajes de la ciudad,
y a su vez conectado con los principales intercambiadores de transporte ya existentes (San
Bernardo y Prado de San Sebastián) y con el gran intercambiador de Santa Justa, donde
confluirán ferrocarril, Metrocentro, Tranvibús, autobuses de Tussam y la futura línea ferroviaria
entre la estación de trenes y el Aeropuerto de Sevilla.

La rotación supondría, asimismo, aliviar la presión de vehículos en las zonas residenciales que
ejerce la búsqueda aparcamientos por viarios internos de Nervión, respondiendo así a la

petición vecinal elevada a la Junta Municipal del Distrito Nervión  y aprobada sin votos en contra
por sus miembros, incluidos todos los partidos de la Corporación, según ha concretado Juan
Carlos Cabrera. El espacio de aparcamientos regulados que existía hasta ahora en San
Francisco Javier será destinado a las áreas peatonales y verdes y el carril bici en la
configuración del corredor verde de Nervión.

Las calles que se proponen para aparcamiento regulado

Zona de Luis Montoto

· Benito Mas y Prat (Luis Montoto - Luis Arenas Ladislao): Azul

· Dr. Felipe Martínez (San Ignacio - Luis Montoto): Azul

· Fernando Tirado (San Ignacio - Luis Montoto): Azul

· Fray Pedro de Zúñiga (Luis de Morales - Santo Domingo de la

· Calzada): Azul

· Luis Belmonte (Luis de Morales - Santo Domingo de la Calzada): Azul

· Luis de Morales (Luis Montoto - Eduardo Dato): Azul

· Luis Montoto (Luis de Morales - Avenida de la Cruz del Campo): Azul

· Martínez de Medina (Santo Domingo de la Calzada - Luis de

· Morales): Azul

· San Ignacio (Diego Angulo Íñiguez - Maese Farfán): Azul

· Avda. Eduardo Dato (Diego Angulo Iñiguez Jiménez Aranda): Azul

· Avda. Eduardo Dato (San Francisco Javier - San Juan de Dios): Azul

· Avda. Eduardo Dato (Luis de Morales - José Luis de Casso): Azul

· José Luis de Casso (Luis Montoto Luis Arenas Ladislao): Azul

· José Luis de Casso (Luis Arenas Ladislao Eduardo Dato): Azul
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· Rico Cejudo (Benito Mas y Prat José Luis de Casso): Azul

· Luis Arenas Ladislao (Luis de Morales José Luis de Casso): Azul

· Santo Domingo de la Calzada (Luis Belmonte- Luis Montoto): Azul

· Amador de los Ríos (Luis Montoto - José Laguillo): Azul

· Avda. de la Buhaira (Eduardo Dato - Luis Montoto): Azul

· Blanco White (Avda. de la Buhaira - Portal 4 Calle Blanco White): Azul

· Fuenteovejuna (Eduardo Dato - Juan de la Sierra): Azul

· Manuel Chaves Nogales (Fuenteovejuna - Avda. de la Buhaira): Azul

· Manuel Chaves Nogales (Jiménez Aranda - Fuenteovejuna): Verde

· Fuenteovejuna (Eduardo Dato - Juan de la Sierra): Azul

· José de la Cámara: Azul

· Juan de la Sierra (José de la Cámara Avda. de la Buhaira): Azul

· Juan de Zoyas (Diego Angulo Avda. de la Buhaira): Azul

· Luis Montoto (José María Moreno Galván Luis de Morales): MAR

· Maese Farfán (San Ignacio Luis Montoto): Azul

· Pirineos (Avda. de la Buhaira Diego Angulo Iñiguez): Azul

· San Alonso Orozco: Azul

· Trovador: Sin Plaza

· Padre Luque: Sin Plaza

· Jiménez de Aranda: Azul

· Úbeda: Azul

· Avenida de Málaga (Felipe Hauser - Juan de Mata Carriazo): Verde

· Avenida de Málaga (Plaza Alcaldesa Soledad Becerril - Felipe

· Hauser): MAR

· Bartolomé de Medina (Avda. de Cádiz - Juan de Mata Carriazo): Azul

· Conde Cifuentes (Avda. Cádiz - Rastro): Azul

· Diego de Riaño (José María Osborne - Avenida de Málaga): Verde

· Felipe Hauser (Avda. de Málaga - Avda. de Cádiz): Azul

· José Ignacio Benjumea (Avda. de Málaga - Plaza de San Sebastián): Azul

· José María Osborne (Plaza San Sebastián - Diego de Riaño): Azul

· Juan de Aviñon (Menéndez y Pelayo a Condes Cifuentes): Azul

· Manuel Bermudo Barrera (Plaza San Sebastián - Menéndez y

· Pelayo): Azul
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· Manuel Vázquez Sagastizábal (José Ignacio Benjumea - Avda. de

· Málaga): Azul

· Plaza Alcaldesa Soledad Becerril: MAR

Zona Viapol

· Avda.de Cádiz (Felipe Hauser Avda.Juan de Mata Carriazo): Sin Plaza

· Virgen de la Sierra: Verde

· Ciudad de Ronda 2: Sin Plaza

· Diego de Riaño 3: Sin Plaza

· Avenida Carlos V 1 y 3: Sin plaza

· Avda. de la Buhaira (Enramadilla - Eduardo Dato): MAR

· Camilo José Cela (San Francisco Javier - Avda. de la Buhaira): Azul

· José Recuerda Rubio (Barrau - Avda. de la Buhaira): MAR

· Vermondo Resta (Enramadilla - Camilo José Cela): MAR

· Avenida de San Francisco Javier (Eduardo Dato -Enramadilla): Azul

· Balbino Marrón (Camilo José Cela - Enramadilla): MAR

· Barrau (Eduardo Dato - Camilo José Cela): Verde

· Barrau (Enramadilla - Camilo José Cela): Azul

· Tomás Iglesias Pérez (Camilo José Cela - Barrau): Verde

· Plaza San Sebastián: Azul

· Avda Eduardo Dato (Barrau - San Francisco Javier): Sin Plaza

· Echegaray (Avda. Eduardo Dato Manuel Casana): Verde

· Palacio Valdés (Avda. Eduardo Dato Manuel Casana): Verde

· Ventura de la Vega (Avda. Eduardo Dato Manuel Casana): Azul

· Larra (Avda. Eduardo Dato Manuel Casana): Verde

· Ramón de la Cruz (Avda. Eduardo Dato Manuel Casana): Verde

· Manuel Casana (Avda. San Francisco Javier San Juan de Dios): Azul

· Padre Campelo (Avda. San Francisco Javier Divino redentor): Azul

· Aznalcázar (Avda. San Francisco Javier Divino redentor): Azul

· Miguel Bravo Ferrer (Divino Redentor San Juan de Dios): Verde

· San Juan de Dios (Avda. Eduardo Dato Cean Bermúdez): Azul

· Divino redentor (Manuel Casana Espinosa y Cárcel): Azul

· Santa Joaquina de Vedruna (Avda. San Francisco Javier Divino Redentor): MAR

· Fernández de la Ribera (San Francisco Javier Espinosa y Cárcel): Azul
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· Carlos de Cepeda (san Francisco Javier Fernández de la Ribera): Azul
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 
SEVILLA 

E
l ministro de Cultura y Depor-
tes, Miquel Iceta, anunció ayer  
durante la celebración del Ple-
no de la XXX Conferencia Sec-

torial de la Cultura en Sevilla que la 
intención del Gobierno es retomar el 
proyecto de ampliación del Museo 
de Bellas Artes de Sevilla «lo antes 
posible», por lo que dijo que «vamos 
a intentar meterlo en los presupues-
tos del año que viene para poder fi-
nanciar la ampliación». 

Asimismo insistió en que el Ejecu-
tivo pondría en marcha esta iniciati-
va «ahora que estamos viendo el fi-
nal de la profunda reforma integral 
que se está llevando a cabo en el Mu-
seo Arqueológico».  

El titular de Cultura aseguró que 
«tenemos que centrarnos en las ne-
cesidades y ver que los presupuestos 
se emplean bien», a la vez que comen-
tó que «el Bellas Artes es un joya y 
hago un llamamiento a todos los se-
villanos, porque estoy convencido de 
que no todos los sevillanos lo han vi-
sitado». 

Igualmente aclaró que «los museos 
son instituciones que están vivas y 
en continuo crecimiento» y felicitó a 
la Consejería de Cultura por «la exce-
lente labor de gestión y conservación 
del Bellas Artes, así como por el he-
cho de que hayan aumentado sus fon-
dos en los últimos años, como ha ocu-
rrido recientemente con la adquisi-
ción del cuadro de Alonso Cano». 

Por su parte, la consejera de Cul-
tura y Patrimonio Histórico, Patricia 
del Pozo, insistió en que «la salida na-
tural para la ampliación del Museo 
de Bellas Artes es por el Palacio de 
Monsalves, un edificio que además es 
de nuestra propiedad». También ma-
tizó que «han pasado ya muchos años 

del proyecto de ampliación, que se 
aprobó sobre 2010, de modo que ha-
brá que actualizar la tramitación». 

Hace dos semanas, Patricia del 
Pozo señaló en un acto organizado 
por la Cámara de Comercio de Sevi-
lla que «si yo fuese la ministra de Cul-
tura no tendría dudas en ampliar el 
Museo de Bellas Artes hacia el Pala-
cio de Monsalves». La consejera re-
cordó que «en 2010 se firmó un con-
venio con el importe del presupues-
to total para la restauración del 
Museo, por eso estamos preparando 
toda la documentación para pedirle 
al Ministerio de Cultura que haga la 
restauración del Palacio de Monsal-
ves y también para que amplíe el Mu-
seo de Artes y Costumbres Popula-
res». En ese sentido, la consejera es 
consciente del valor estratégico que 
tiene para Sevilla la ampliación del 
Bellas Artes, así como el efecto que 
puede reportar en la economía de la 
ciudad. 

Hace unos meses, y preguntada por 
el Museo de Bellas Artes, Del Pozo in-
dicó que su ampliación «es muy ne-
cesaria», ya que «es una de las gran-
des pinacotecas de España con una 
colección permanente extraordina-
ria». Entonces comentó que para el 
departamento que dirige esta era «una 
prioridad», aunque tenía también 
«otras obras importantes» en mar-
cha en Sevilla, como la del Museo Ar-
queológico. 

Proyecto atascado 
La ampliación del Bellas Artes lleva 
atascada desde hace más de una dé-
cada, cuando la entonces ministra de 
Cultura, Ángeles González-Sinde, pu-
siera sobre la mesa en 2010 un pro-
yecto por valor de 16 millones de eu-
ros. De aquella cantidad, la titular de 
Cultura sólo libró 500.000 euros, de-
jando el grueso de la inversión, en ple-

na crisis y cuando todas las encues-
tas daban por ganador al PP, a la vo-
luntad del Ejecutivo que ganara las 
elecciones en 2011. De este modo, en 
2012, el Gobierno central tendría que 
haber aportado dos millones de euros, 
en 2013 el montante hubiera ascendi-
do a seis millones de euros, mientras 
que en 2014 el Ministerio de Cultura 
hubiera aportado los 7.5 millones de 
euros restantes. Ninguna de estas ci-
fras se llegó a abonar.  

Desde que Patricia del Pozo asu-
miera el cargo como consejera de Cul-
tura no ha dejado de repetir en nu-
merosas ocasiones que la ampliación 
del Bellas Artes es una «prioridad» 
absoluta para su departamento. 

Reforma integral de 1993 
En el año 1993 finalizó la rehabilita-
ción integral del Museo. Pero a par-
tir de entonces se vieron las caren-
cias que posee el antiguo convento de 
la Merced y la necesidad que existe 
de ampliación por el Palacio de Mon-
salves, ya que la pinacoteca tiene un 

El Gobierno 
apuesta por la 
ampliación del 
Bellas Artes

∑ Iceta anuncia que el Ejecutivo pretende 
incluirlo en los presupuestos de 2023 
tras la reforma del Arqueológico  

∑ Del Pozo dice que el espacio natural es 
por el Palacio de Monsalves y que se 
actualizará el antiguo proyecto 

El ministro Miquel Iceta 
insistió también ayer en el 
hecho de que el Bellas Artes es 
un «museo vivo» y que está en 
permanente crecimiento. Eso 
es posible gracias a las 
adquisiciones que ha realiza-
do recientemente la Conseje-
ría de Cultura. Una de estas 
obras que compró la Junta de 
Andalucía fue la ‘Virgen de la 
Leche’ de La Roldana, que se 
adquirió por 150.000 euros y 
que se puede disfrutar en la 
pinacoteca desde el año 
pasado. La otra compra 
reciente que ha hecho la 
Consejería de Cultura ha sido 
la del cuadro ‘Santa María 
Magdalena de Pazzi’, de 
Alonso Cano, el pasado 8 de 
diciembre, por 170.000 euros. 

Recientes 
adquisiciones de 
Cultura
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gran volumen de obras que no se pue-

den exponer al público por falta de 

espacio.  

Si la Merced se identifica con la co-

lección barroca del Museo como par-

te de la misma, Monsalves podría asu-

mir las colecciones de los siglos XIX 
y XX.  

Según el «Informe sobre la amplia-

ción del Museo de Bellas Artes de Se-

villa: estudio de viabilidad», que rea-

lizó el Instituto Andaluz del Patrimo-

nio Histórico en diciembre de 2005, 

«la mayoría de los fondos de calidad 

no expuestos que conserva el Museo 

de Bellas Artes de Sevilla correspon-

den con obras de los siglos XIX y XX. 

Destacando entre ellas las de corte 

romántico y costumbrista. Algunos 

de los maestros de la época con pro-

fusión de obras en soporte pintura 

de caballete que se conservan en los 

fondos son Gonzalo Bilbao, Cabral 

Bejarano, Antonio Esquivel, García 

Ramos, Domínguez Bécquer, Jiménez 

Aranda, José Villegas Cordero, Gus-

tavo Bacarisas, Alfonso Grosso, así 

como maestros plenos del s. XX como 

Sorolla, Zuloaga, Labrador…» 

«Además de los soportes de caba-

llete —indicaba este informe—, pode-

mos destacar una serie de obras de 

primer orden en bulto redondo debi-

das a Suñol, Benlliure, Susillo, Bilbao, 

Collaut Varela, Ordóñez, Illanes, Sán-

chez Cid o Vasallo. Otro soporte de 

obras interesante para musealizar en 

la ampliación del Bellas Artes serían 

los fondos gráficos, la cerámica o las 
artes suntuarias, actualmente no re-

presentadas en la colección perma-

nente, pero parte fundamental del le-

gado conservado por la institución». 

La ampliación del Bellas Artes per-

mitirá que la pinacoteca duplique su 

espacio expositivo, así como su per-

sonal, y contará con más zonas de 

servicios, un taller de restauración, 

un salón de actos y una sala poliva-

lente, gracias a la incorporación del 

Palacio de Monsalves. 

Según el informe del IAPH, el con-

vento de la Merced tiene una super-

ficie total de 9.305 metros cuadrados. 

Si se llevara a cabo la ampliación por 

Monsalves, la superficie dedicada a 

exposiciones permanentes podría 

ampliarse en 1.500 metros cuadra-

dos. De otro lado, según dicho texto, 

la superficie dedicada a las exposi-

ciones temporales en el actual Mu-

seo se incrementaría de 255 a 755 me-

tros cuadrados.  

El Palacio de Monsalves tiene una 

superficie total de 8.100 metros cua-

drados. Si se llevara a cabo el proyec-
to de ampliación y se reformara este 

edificio, la superficie dedicada a ex-

posiciones permanentes sería de 1.900 

metros cuadrados, mientras que a las 

exposiciones temporales se dedica-

ría un espacio aproximado de 964 me-

tros cuadrados. Según este informe 

de la Junta, Monsalves tendría tam-

bién una parcela de unos 2.120 me-

tros cuadrados dedicados a servicios 

públicos, otros 710 metros cuadrados 

dedicados a servicios internos. 500 

metros cuadrados se dedicarían a sa-

las de reserva y almacén. Por último, 

el proyecto acogería una parcela de 

1.200 metros cuadrados para recorri-

dos públicos y espacios libres, mien-

tras que para recorridos internos se 

dedicaría un espacio de 257 metros 

cuadrados. 

De los 16 millones de euros 
que tendría que haber 
aportado el Gobierno, el 
Bellas Artes sólo recibió 
500.000 euros en 2011 

La ampliación a Monsalves 
permitiría exponer en este 
palacio las colecciones de 
los siglos XIX y XX, que son 
muy desconocidas 

Tras finalizar la reforma 
integral del Bellas Artes en 
1993 se vieron las carencias 
de este edificio

Patricia del Pozo, Miquel Iceta y 

el consejero de Cultura de 

Cantabria, Pablo Zuloaga, ayer 

en el Museo de Bellas Artes  // 

JUAN FLORES
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M. BENÍTEZ  SEVILLA  

Los hosteleros afrontan con optimis-

mo el inicio de la Semana Santa, que 

calculan que tendrá un impacto de 

400 millones de euros y saludan el 

anuncio del Gobierno de que se reti-

rarán las mascarillas del interior a 

partir del próximo día 20. 

En una nota emitida por la Asocia-

ción de Hosteleros de Sevilla y Pro-

vincia, aseguran que tras dos años sin 

fiestas, abril arranca con «un senti-

miento generalizado de optimismo a 

las puertas de Semana Santa». Para 

ello, según aseguran, la hostelería se-

villana se encuentra totalmente pre-

parada para atender tanto a sevilla-

nos como a visitantes. En este senti-

do recuerdan que bares y restaurantes 

están llenos «de ilusión ante la pers-

pectiva de una Semana Santa simi-

lar a las vividas antes de la pande-

mia«. Por ello estas fechas se tradu-

cen en altos niveles de contratación, 

Según estiman serán 2600 nuevos 

puestos de trabajo, siendo además, el 

sector hostelero el que más está cre-

ciendo en número de contratos inde-

finidos. Los hosteleros dicen tener 

todo listo ante los buenos datos que 

se esperan para el Domingo de Ra-

mos y que, en bares y restaurantes de 

la zona centro, roza el cien por cien 

de reservas para esta primera jorna-

da. Con una estimación de 400 millo-

nes de euros de impacto durante la 

semana, supone entre el 60 y el 70 por 

ciento de los ingresos anuales de mu-

chos establecimientos. 

Paralelamente, el final de la Sema-

na Santa coincidirá con el fin de las 

mascarillas en interiores. Una medi-

da que consideran positiva.

La Semana Santa tendrá un 
impacto de 400 millones

LAS RESERVAS EN LOS BARES, AL CIEN POR CIEN
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Las reservas online en los restaurantes de Sevilla crecen más de
un 73% en Semana Santa respecto a 2019
La Semana Santa es el momento para disfrutar de las procesiones en las calles, de los viajes
para quienes opten por salir de su ciudad, de los amigos y la familia y de acompañar todo
eso con una buena comida. En general, de cara a estas vacaciones, las reservas online de
restaurantes han crecido más de un 42% con respecto a 2021, un año en el que, por estas
mismas fechas, se vivieron restricciones en el sector de la hostelería.

original

Veladores de restaurantes en Sevilla. / José Ángel García

La Semana Santa  es el momento para disfrutar de las procesiones en las calles, de los viajes

para quienes opten por salir de su ciudad, de los amigos y la familia y de acompañar todo eso

con una buena comida. En este sentido, cabe destacar que la gastronomía ocupa un lugar

primordial en nuestros planes, según datos de TheFork, la app líder de reservas, que

proporciona el dato de Sevilla, que ha experimentado un aumento notable de las  reservas

online  en restaurantes para esta Semana Santa con un crecimiento de más del 156% frente a

2021 y más del 73% frente a 2019.

En general, de cara a estas vacaciones, las reservas online  de restaurantes han crecido más

de un 42%  con respecto a 2021, un año en el que, por estas mismas fechas, se vivieron

restricciones en el sector de la hostelería. Sin embargo, el crecimiento es notable ya que, si

nos remontamos a datos prepandémicos, se observa que hay un crecimiento del 29% con

respecto a esta misma fecha en 2019.

El Viernes Santo, cocina mediterránea y ticket medio de 31 euros

Las expectativas a pocos días del inicio de las salidas procesionales son bastante altas, a tenor de las reservas

previas.  

Las expectativas a pocos días del inicio de las salidas procesionales son bastante altas, a tenor de las reservas

previas.
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Con respecto al presupuesto medio que los comensales prevén destinar a sus comidas y

cenas durante estos días, la media se sitúa en  31 euros, siendo los restaurantes españoles de

comida mediterránea los más populares para estas fechas donde, por supuesto, las terrazas

son las más solicitadas, aunque todavía no sepamos si el tiempo nos dará tregua.

En cuanto a los días y servicios con más reservas, cabe destacar que las reservas están muy

repartidas durante esta Semana Santa, siendo el Viernes Santo  es el día más popular con un

30% de las reservas, aunque le sigue muy de cerca el Jueves Santo (26%) y el Sábado Santo

(27%). El Domingo de Resurrección, sin embargo, es el día que concentra menos reservas,

con un 16%. En cuanto al horario, el servicio más reservado es la comida, con un 58% de las

reservas.

Según datos del Ministerio de Industria, Comercio y Turismo de España y ForwardKeys,

empresa española líder global en análisis de viajeros, España figura entre los destinos del

mundo  más buscados por los turistas para esta Semana Santa. Datos positivos para un sector

que se está recuperando este 2022, como muestran los datos de la encuesta de ocupación

hotelera.

Estas vacaciones, España se convertirá en el perfecto escenario tanto para viajeros

internacionales como de turismo nacional, siendo las ciudades costeras las que mayor número

de reservas en restaurantes  apuntan para esta Semana Santa, según datos de TheFork. Así,

Málaga ha experimentado un crecimiento de las reservas en un 428% frente a 2021, año

donde debido a las restricciones no pudimos disfrutar plenamente de la hostelería, y un 72%

frente a 2019. Del mismo modo, Mallorca ha experimentado un fuerte crecimiento (256% frente

a 2021 y un 127% comparado con 2019), Alicante (197% respecto a 2021 y un 118% respecto

2019) y Valencia (más de un 117% comparado con 2021 y 12% más que en 2019). También

Sevilla ha experimentado un aumento de las reservas, con un crecimiento de más del 156%

frente a 2021 y más del 73% frente a 2019.
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S. L. 

SEVILLA 

La consejera de Fomento, Infraestruc-

turas y Ordenación del Territorio de 

la Junta de Andalucía, Marifrán Cara-

zo, anunció en la tarde de ayer que este 

lunes 11 de abril, Lunes Santo, presen-

tará «el borrador de convenio de finan-

ciación» para la línea 3 del metro de 

Sevilla en una nueva reunión que man-

tendrá con representantes del Minis-

terio de Transportes, Movilidad y Agen-

da Urbana. Carazo garantizó en su in-

tervención en el pleno del Parlamento 

regional el «firme compromiso del Go-

bierno andaluz para dar comienzo de 

las obras del metro sevillano», inten-

tando así aparcar la polémica en tor-

no a la demora para concretar ese mo-

delo de financiación que ha ido cre-

ciendo en las últimas semanas. 

«Les aseguro que la Junta financia-

rá el 50 por ciento del coste de la obra 

y sólo espero que el Estado haga lo mis-

mo y financie el 50 por ciento restan-

te como se comprometió la ministra, 

Raquel Sánchez», remarcó Marifrán 

Carazo, quien emplazó a esta reunión 

para presentar el borrador, pero, a su 

vez, «para preguntar al Gobierno de 

España si ya tiene respuesta a las du-

das que le trasladó la Junta de Anda-

lucía sobre si se iba a poder elevar la 

tasa de colaboración privada en la fi-

nanciación y si la Junta de Andalucía 

se podía acoger a la fórmula de los prés-
tamos que ofrece Europa a través de 

los Next Generation». Aludió así Cara-

zo de nuevo a la posición del Ejecuti-

vo central y, de alguna manera, le vol-

vió a trasladar una patata caliente en 

ese juego dialéctico que vienen man-

teniendo las dos administraciones com-

petentes en el proyecto desde hace ya 

meses acerca de la manera de pagar la 

obra, de los porcentajes y de la parti-

cipación de cada uno. Sobre este últi-

mo aspecto, señaló la consejera, seña-

lando de nuevo a Madrid, que «aunque 

a España, a diferencia de otros países 

como Italia, Polonia o Portugal, no se 

ha acogido todavía a estos préstamos, 

a pesar de que nos corresponden 85.000 

millones de euros que bien se podrían 

utilizar para la ampliación del metro 

de Sevilla». 

La consejera pasó a utilizar del todo 

el tono partidista y recordó que el ac-

tual Gobierno andaluz «ha hecho más 

para ampliar el servicio que los ante-

riores gobiernos socialistas en 15 años», 

tras invertir cuatro millones de euros 

en «la actualización de unos proyec-

tos de ampliación que dejaron cadu-

car». «Gracias a ese trabajo ahora con-

tamos con un proyecto actualizado y 

completo, el del tramo norte», indicó. 

Además, subrayó que «por primera vez 

contamos con una partida concreta en 

los presupuestos de la Junta de Anda-

lucía para iniciar la ampliación del me-

tro de Sevilla», a pesar de «contar con 

unos presupuestos prorrogados por el 

rechazo del PSOE». Con esa partida se 

podrá dar comienzo al ramal técnico 

del tramo norte, en Pino Montano, don-

de estará la primera parada de esta lí-

nea 3 del suburbano. Pero para el pro-

yecto completo, la Junta busca firmar 

un convenio con el Estado para un re-

parto de la financiación cuyos detalles 

se están ultimando. Este Lunes Santo 

se presentarán en un borrador a los 

técnicos del Ministerio de Transportes 

para, teóricamente, terminar de defi-

nir esa financiación compartida.  

El trazado de este tramo norte (la 

mitad de la línea 3), que es el que se ha 

priorizado, es de 7,55 kilómetros, más 

1,35 kilómetros de ramal técnico, es de-

cir, 8,9 kilómetros. Incluye el paso por 

cuatro importantes centros sanitarios: 

el hospital de San Lázaro, el hospital 

Universitario Virgen Macarena, el Vic-

toria Eugenia de la Cruz Roja y el cen-

tro de especialidades de María Auxi-

liadora. Se recorrerá en 18 minutos y 

tendrá 12 estaciones: Pino Montano 

Norte, Pino Montano, Los Mares, Los 

Carteros, San Lázaro, Hospital Virgen 

Macarena, Macarena, Capuchinos, Ma-

ría Auxiliadora, Puerta Carmona, Jar-

dines de Murillo y Prado de San Sebas-

tián. La mitad sur de esa línea, que se 

ejecutaría después, irá desde el Prado 

hasta el Valme, en Bellavista, y sus pro-

yectos constructivos se están actuali-

zando y terminando de concretar.

La Junta presenta al 
Gobierno su plan 
para financiar el 
metro el Lunes Santo

∑ Fomento llevará su 
propuesta a la mesa 
técnica en la que están 
los funcionarios del 
Ministerio

Carazo afirma que van a 
«preguntar al Gobierno si 
ya tiene respuesta a las 
dudas que le trasladó la 
Junta de Andalucía»

Una vez amarrado —al menos 
en teoría— el compromiso del 
Estado, que está dispuesto a 
poner un euro por cada euro 
que aporte la Junta a la obra 
de la línea 3 del metro sevilla-
no, hay que dar con la manera 
de sacar adelante esta ambi-
ciosa obra y con un modo de 
financiación concreto. Todo 
ello se está definiendo en las 
mesas técnicas, formadas por 
funcionarios de ambas 
administraciones, para seguir 
acercando posturas y dar 
forma al convenio de colabo-
ración. Pero las semanas han 
pasado sin avances aparentes. 
El acuerdo pasa por diseñar 
un modelo de gestión y 
explotación del servicio que, 
presumiblemente, dará 
cabida a la inversión privada, 
como la Administración 
andaluza desea y la central ya 
también contempla. Entre las 
opciones está el nuevo marco 
de fondos Feder, las futuras 
convocatorias de los Next 
Generation y créditos al 
Banco Europeo de Inversión 
(BEI), que fue el que facilitó la 
financiación hace casi dos 
décadas para la línea 1. Pero 
no se ha concretado aún el 
grado de inversión privada 
que se permite contemplar en 
el convenio y el proyecto.

La financiación 
privada, clave para 
el convenio
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La consejera de 

Fomento, Marifrán 

Carazo, presentando 

el proyecto de la 

línea 3  // RAÚL DOBLADO
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Metro de Sevilla: la Junta garantiza que financiará el 50% de la

obra de la línea 3
La consejera ha recordado que el actual Gobierno andaluz ha hecho más para ampliar el

Metro de Sevilla que los anteriores gobiernos socialistas en 15 años. Carazo ha garantizado

en su intervención en el Pleno del Parlamento el compromiso del Gobierno andaluz para dar

comienzo de las obras del Metro de Sevilla.

original

La consejera de Fomento, Infraestructuras y Ordenación del Territorio, Marifrán Carazo, ha

anunciado este jueves que la Junta va a financiar la mitad de los 1.045 millones que cuesta la

línea 3 del Metro  y que este lunes 11 de abril presentará el borrador de convenio de

financiación de la línea 3 de Metro  de Sevilla en una nueva reunión que mantendrá con

representantes del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana.

La consejera ha recordado que el actual Gobierno andaluz ha hecho más para ampliar el Metro de

Sevilla que los anteriores gobiernos socialistas en 15 años

Carazo ha garantizado en su intervención en el Pleno del Parlamento el compromiso del

Gobierno andaluz para dar comienzo de las obras del Metro de Sevilla.  Les aseguro que la

Junta de Andalucía financiará el 50 por ciento del coste de la obra y sólo espero que el

Estado haga lo mismo y financie el 50 por ciento restante como se comprometió la ministra, ha

remarcado

La consejera espera que en esta reunión del lunes el Gobierno de España tenga respuesta a

las dudas que le trasladó la Junta de Andalucía sobre si se iba a poder elevar la tasa de

colaboración privada en la financiación  (en aplicación de la Ley de Desindexación de la

economía) y si la Junta de Andalucía se podía acoger a la fórmula de los préstamos que ofrece

Europa a través de los Next Generation.

Sobre este último aspecto, ha señalado que España, a diferencia de otros países como Italia,

Polonia o Portugal, no se ha acogido todavía a estos préstamos, a pesar de que nos

corresponden 85.000 millones de euros que bien se podrían utilizar para la ampliación del Metro

de Sevilla.

La consejera ha recordado que el actual Gobierno andaluz ha hecho más para ampliar el Metro

de Sevilla que los anteriores gobiernos socialistas en 15 años, tras invertir cuatro millones de

euros en la actualización de unos proyectos de ampliación que dejaron caducar. Gracias a ese

trabajo ahora contamos con un proyecto actualizado y completo, el del tramo norte de la Línea

3 del Metro, ha manifestado.

Además, ha recordado que por primera vez contamos con una partida concreta en los

presupuestos de la Junta de Andalucía para iniciar la ampliación del Metro de Sevilla, a pesar

de contar con unos presupuestos prorrogados por el rechazo del PSOE. Con esa partida se

podrá dar comienzo al ramal técnico del tramo Norte.

El trazado de este tramo es de 7,55 kilómetros, más 1,35 kilómetros de ramal técnico, es decir,

8,9 kilómetros. Incluye el paso por cuatro importantes centros sanitarios: el Hospital de San

Lázaro, el hospital Universitario Virgen Macarena, el Victoria Eugenia de la Cruz Roja y el

Centro de Especialidades de María Auxiliadora. Se recorrerá en 18 minutos y tendrá 12

estaciones: Pino Montano Norte, Pino Montano, Los Mares, Los Carteros, San Lázaro, Hospital

Virgen Macarena, Macarena, Capuchinos, María Auxiliadora, Puerta Carmona, Jardines de

Murillo y Prado de San Sebastián.
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E. B. 

SEVILLA 

No hay cambios. Las obras de la amplia-
ción del tranvía desde San Bernardo a 
Nervión —primera fase de un proyecto 
que llevará este transporte hasta la es-
tación de Santa Justa—, seguirán los pla-
zos fijados por el equipo de gobierno 
municipal del socialista Antonio Mu-
ñoz. El gabinete local defendió la im-
portancia de este proyecto en un pleno 
municipal extraordinario que debatió 
y rechazó la propuesta del Partido Po-
pular para «reorganizar y replanificar» 
esos trabajos, entre reproches de «in-
coherencia política» y mero «interés 
electoralista» por el grupo municipal 
socialista y parte de la oposición, en con-
creto, PP, Cs y Vox. 

En este sentido, el equipo de gobier-
no, a través de la teniente de alcalde Ade-
la Castaño, criticó a los populares por 
la convocatoria de un pleno para «pe-
dir la paralización del tranvía» y por la 
«falta de valentía» al no plantear final-
mente esa cuestión. «Entiendo el pape-
lón que ha hecho —apeló al portavoz del 
PP, Juan De la Rosa— ya que lo convo-
caron para pedir la paralización y han 
intentado corregirlo. No saben lo que 
están defendiendo», señaló Castaño. 
«Con todo el respeto a la labor de opo-
sición, ustedes se han equivocado tan-
to que no saben qué hacer». La conce-
jal socialista reprochó a los populares 
el «cambio de postura cada dos días», 
y el continuo «cambio de tercio y de paso 
bochornoso», lo que denota una clara 
«incoherencia política». «¿Esto es se-
riedad para un grupo político que ha go-
bernado en la ciudad?», interpeló al por-
tavoz popular. 

Por su parte, De la Rosa insistió en la 
idea de que su grupo «no está en contra 
del proyecto, sino del momento». «Es-
tamos pidiendo que se planifique la se-
gunda fase, desde el centro comercial 
hasta la estación ferroviaria de Santa 
Justa», dijo al tiempo que criticó al equi-
po de gobierno por buscar «rédito elec-
toral» con este proyecto ante la cerca-
nía de los comicios. «Esperemos que no 
sea el motivo. Las obras se han realiza-

do sin planificación ni consenso y lle-
gan en el peor momento, cuando se está 
interviniendo de forma simultánea en 
la Ronda Histórica, la Cruz Roja y la Ca-
rretera de Carmona», añadió, indican-
do que está provocando una situación 
«caótica» en horas punta y «numero-
sas quejas» de vecinos y comerciantes. 

Por otro lado, el Ayuntamiento ele-
vó ayer al Consejo Económico y Social 
de Sevilla una propuesta de modifica-
ción de la ordenanza fiscal que se apli-
ca a la Tasa de Estacionamiento Regu-
lado, la conocida como zona azul, que 
permita implantar nuevas zonas de es-
tacionamiento regulado mediante ese 
mecanismo, por precio, en el entorno 
de la avenida de San Francisco Javier y 
la calle Luis de Morales.

Muñoz no cambiará el plan de la 
obra de ampliación del tranvía

∑ Los populares critican 
la falta de planificación 
y el Gobierno local les 
tilda de «incoherentes»

Antonio Muñoz y Juan Manuel Flores, con el secretario municipal  // MANUEL GÓMEZ

El Ayuntamiento pretende 
ganar aparcamientos en la 
zona de las obras con la 
implantación de zona azul 
en más calles del entorno 
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Cuando parecía que la solución esta-

ba cerca aún no hay acuerdo para la 

Feria de Sevilla de 2022 y los casete-

ros mantienen los paros que habían 

convocado. Según indicaron ayer des-
de la Asociación Andaluza de Empre-

sarios de Hostelería de Feria, el paro 

convocado para la semana de la Feria 

se mantiene. Al menos de momento, 

lo que supone que este servicio esta-

ría aún en al aire. 

Desde la asociación aseguran que 

las últimas reuniones no han dado sus 

frutos y que la situación es la misma 

por lo que mantienen el paro que ha-

bían convocado para reclamar un «ré-

gimen especial» laboral que se ajuste 

a las necesidades de «plena disponi-

bilidad y horarios prolongados de aten-

ción al público», ya que la reforma la-

boral aprobada por el gobierno de la 

Nación introduce, según decían «im-

portantes limitaciones» a la contrata-

ción temporal.  

Unas condiciones que dificultan y 

hacen «prácticamente inviable», la ac-

tividad en las ferias. Desde la asocia-

ción, que lleva la gestión de aproxima-

damente unas 800 casetas de las más 

de 1.054 que hay en la Feria de Sevilla, 

aplazan la solución a próximas reu-

niones que tendrán lugar la próxima 

semana, probablemente el lunes, para 

zanjar un conflicto que amenaza con 

dejar sin servicio al 75 por ciento de 

las casetas del real ya que tres de cada 

cuatro se quedarían sin abastecimien-

to y no podrían dar servicio en caso de 

que se mantuviera el citado paro. 

Imposible 
«Tendremos que tomar una decisión 

la próxima semana», exponía ayer a 

ABC un representante de la asocia-

ción. La protesta de este gremio está 

relacionada con la falta de flexibilidad 

para adaptar a este gremio a la nueva 

normativa laboral. De hecho, la refor-

ma laboral aprobada por el Gobierno 

central introduce «importantes limi-

taciones» a la contratación temporal, 

unas condiciones que «dificultan y ha-

cen prácticamente inviable» la activi-

dad en las ferias cuando los horarios 

de las casetas se prolongan hasta la 

madrugada.  

Por ello estos trabajadores exigen 

un régimen especial que «tenga en 

cuenta las particularidades del sector, 

al igual que sucede con otras profesio-

nes o sectores, como pueden ser el per-

sonal en instituciones sanitarias o la 

relación laboral de carácter especial 

de las personas dedicadas a las activi-

dades artísticas».  

La cuestión fundamental que pro-

voca el conflicto está en que las ferias 

requieren durante los periodos en los 

que se celebran una plena disponibi-

lidad y horarios prolongados de aten-

ción al público, mientras que la refor-

ma laboral limita a doce horas de tra-

bajo la jornada como máximo (ocho 

más cuatro de horas extras) y prescri-

be un descanso obligatorio mínimo de 

otras doce horas entre jornada y jor-

nada.  

Esto, en el caso de las ferias, es del 

todo imposible. Además hay que tener 

en cuenta que estos trabajadores, como 

ellos mismos han reconocido, no acu-

den a las ferias por obligación ni en 

condiciones que no sean las que ellos 

mismos pretenden para ganar el dine-

ro que se paga. No se trabaja esos días 

por una cuestión de horas sino de di-

nero, e incluso muchos organizan las 

vacaciones anuales en otros trabajos 

tomando esa semana de la Feria de 

Abril de descanso para poder hacer 

este trabajo e ingresar el dinero co-

rrespondiente, que es el que en mu-

chos otros sitios perciben por un mes 

completo de actividad». 

El alcalde 
La pasada semana, tras conocer el con-

flicto, el alcalde de Sevilla, el socialis-

ta Antonio Muñoz, aseguró que desde 

el Gobierno local se trabajará para que 

la Feria se desarrolle con absoluta nor-

malidad y que intentaría conciliar los 

intereses de una y otra parte ofrecién-

dose como «mediador en el conflicto». 

Hay que tener en cuenta que la Feria 

vuelve a celebrarse a partir del próxi-

mo 30 de abril tras dos años consecu-

tivos de suspensión por culpa de la 

pandemia de Covid. 

Sin acuerdo, los caseteros 
mantienen el paro para la Feria

∑ Para solucionar el 
conflicto, los hosteleros 
se emplazan para una 
nueva reunión la 
próxima semana

El conflicto se centra en que 
las prolongadas jornadas de 
trabajo son incompatibles 
con la norma legal, por lo 
que piden «flexibilidad»

Preparativos de las casetas de la Feria de Abril  // J. M. SERRANO
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l Centro Común de Investiga-

ción de Sevilla (JRC), pertene-

ciente a la Comisión Europea, 

desveló ayer el diseño del fu-

turo edificio que se construirá a las es-

paldas del centro comercial de Torre 

Sevilla. El inmueble, que será uno de 

los más avanzados de la Cartuja, dis-

pondrá de una amplia pérgola forma-

da por paneles solares capaces de pro-

ducir más del doble de la energía que 

necesita el conjunto para funcionar. 

En total supondrá una inversión de 25 

millones de euros. 

El proyecto es obra del arquitecto 

danés Bjarke Ingels, fundador del es-

tudio Bjarke Ingels Group (BIG), que 

tiene una oficina en Barcelona. Su pro-
puesta ha resultado ganadora en un 

concurso internacional en el que com-

petía con otros 66 aspirantes y se ha 

valorado el uso de materiales sosteni-

bles y de la zona, la incorporación de 

vegetación autóctona en todos los es-

pacios y la permeabilidad del equipa-

miento con el espacio de uso ciudada-

no. Ese recurso constructivo servirá 

también para marcar una nueva eta-

pa para el JRC, que tiene presencia en 

la ciudad desde hace 28 años. La in-

tención es convertirse en una institu-

ción asentada y conocida en Sevilla, 

dando un giro a la trayectoria discre-

ta que ha tenido hasta el momento. 

Tan señalada presentación contó 

con la presencia de la ministra de Cien-

cias, Diana Morant; el alcalde, Anto-

nio Muñoz, y el consejero de Transi-

ción Económica, Rogelio Velasco. Tam-

bién participó  Mikel Landabaso, el 

director de este centro de investiga-

ción, que es uno de los seis que la Co-

misión Europea tiene distribuidos por 

todo el continente. Fue él quien con-

dujo el evento en el que se sentaron 

las bases de esta nueva etapa.  

El proyecto, previsto en la parcela 

del antiguo pabellón de los Descubri-

mientos, afianzará el objetivo de la 

eCity, que descarbonizará la Cartuja y 

la convertirá en un referente mundial 

para la sostenibilidad. Según comen-

taron varios miembros del estudio de 

arquitectura ganador, «está inspirado 

en las calles de Sevilla, en la tradición 

islámica y en la propia esencia de la 

ciudad», aunque no aclararon de qué 

manera recuerda a eso. 

La propuesta se basa en una gran 

pérgola que cubre todo el recinto con 
una cúpula de porches solares que pro-

porciona sombra a una plaza, un jar-

dín y también al edificio de oficinas y 

laboratorios, que se ubicará en diago-

nal. Estos tejados son hojas fotovol-

taicas ligeras cuadradas apoyadas so-

bre columnas, que van cogiendo altu-

ra para crear, además, un espacio 

público al aire libre. El propio Bjarke 

Ingels, que se comunicó por videocon-

ferencia, destacó que se ha «buscado 

que el rendimiento sostenible del edi-

ficio lleve una estética arquitectónica 

que no solo haga que funcione mejor, 

sino que se más habitable y más her-

moso» y lo describió como «un nuevo 

ambiente andaluz». 

El diseño da prioridad a los mate-

riales de origen local, como la piedra 

caliza, la madera y la cerámica. Asi-

mismo, se usará el hormigón con ba-

jas emisiones de carbono y el acero re-

ciclado. El jardín dispondrá de vege-

tación local y agua recogida de la llu-

via, con el fin de crear un microclima 

que amortigüe las altas temperaturas. 

En su interior tendrá un centro de 

conferencias y espacios multiusos en 

la planta baja, mientras que las ofici-

nas y las unidades de investigación 

ocuparán las plantas superiores. Los 

lugares de trabajo colaborativos serán 

los que dan a la plaza, mientras los es-

pacios de trabajo individuales estarán 

orientados al jardín. La configuración 

propuesta está diseñada para ser to-

talmente flexible y adaptable en fun-

ción de las necesidades futuras. 

Listo para las obras en 2023 
 El siguiente paso será el desarrollo de 

los proyectos básico y de ejecución, 

ambos previstos para primavera de 

2023, que es cuando se espera que pue-

dan empezar las obras. «Estamos pre-

parados para ponernos en marcha», 

continuó el equipo de Ingels que sí es-

tuvo presente en el evento, en el que 

∑ El danés Bjarke Ingels ha diseñado este 
edificio del futuro, que tendrá una 
pérgola solar capaz de generar el doble 
de energía de la que necesita. Supondrá 
una inversión de 25 millones de euros

E
l Centro de Investiga-

ción de Sevilla es un 

órgano en el que tra-

bajan 400 investigadores eu-

ropeos de máximo prestigio 
desde hace décadas. Pero a 

partir de ahora será también 

una referencia arquitectó-

nica en la Cartuja, desde 

donde la entidad de la Unión 

Europea dedicada a la in-

vestigación iluminará al res-

to del continente. Sevilla no 

se vende tanto como otras 

ciudades, pero ahí está.

La capital 
del Sur

ADRIANO

La Comisión Europea abrirá sede 
en la Cartuja con su nuevo centro
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también participó por videoconferen-

cia la presidenta de la Comisión Eu-

ropea, Ursula von der Leyen, quien 

destacó que «Sevilla muestra el cami-

no, y junto con cientos de ciudades 

europeas, lidera la transición hacia 

un modo de vida más ecológico, resi-
liente e inclusivo». La presidenta eu-

ropea lamentó que «el brutal ataque 

ruso a Ucrania y el precio insosteni-

ble de la energía evidencian que tene-

mos que acelerar el Pacto Verde Eu-

ropeo».  

A la par resaltó que «este es nues-

tro primer edificio inspirado por com-

pleto en los principios de la Nueva 

Bauhaus y muestra por primera vez la 

imagen y el sentimiento del Pacto Ver-

de Europeo». «Aquí empieza todo», 

zanjó. 

Finalmente el alcalde de Sevilla in-

dicó que «no sólo estamos ante la cons-

trucción de un nuevo edificio con un 

modelo arquitectónico sostenible e in-

novador, estamos ante un impulso de 

la presencia de la Comisión Europea 

en nuestra en nuestra ciudad y ante 

una oportunidad sin precedentes para 

proyectarnos a nivel nacional e inter-

nacional como una gran capital refe-

rente en la ciencia y la investigación». 

«Esta apuesta de JRC por Sevilla va 

a ser seguro un motor de nuevas in-

versiones, de nuevos proyectos que se 

desarrollarán en los próximos años 

vinculados al Parque Científico y Tec-

nológico de la Cartuja, nuestro buque 

insignia, pero también a otras zonas 

y espacios en los que estamos traba-

jando para que sean sede de nuevas 

iniciativas públicas y privadas». 

El JRC de Sevilla es el sexto de 
este tipo que la Comisión 
Europea tiene en Europa. 
Ofrece un servicio científico  
que proporciona apoyo 
independiente, información 
técnica y datos para el diseño 
e implantación de las políti-
cas europeas. Se instaló en 
Sevilla en 1994 y, a día de hoy, 
desde la capital andaluza se 
desarrollan estudios funda-
mentales para el funciona-
miento e implantación de las 
principales políticas euro-
peas, como el camino a la 
sostenibilidad, la economía 
digital, la independencia 
energética y la recuperación 
económica tras las crisis que 
están surgiendo, como la 
invasión de Ucrania o la 
pandemia. Con su futura sede 
permanente en Sevilla, el JRC 
busca consolidar su relación-
con la ciudad que siempre ha 
vivido de espaldas al mismo.

El JRC, un centro 
desconocido con 
400 investigadores

UN EDIFICIO DE          
ÚLTIMA GENERACIÓN 

El futuro centro de la Comisión 

Europea, que se muestra en estas 

recreaciones, dispondrá de una 

pérgola solar bajo la que se construirá 

un jardín y un edificio de oficinas, 

laboratorios y salas multiusos. El 

diseño es transparente y en el mismo 

predomina la vegetación, que será 

resistente y autóctona para 

soportar altas 

temperaturas.  // ABC
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Autor de las imágenes: 
El Señor y la Virgen son 
de Fernando Castejón.  
Hermanos: 1.500 
Nazarenos: 800   
Túnicas: Túnica y capa 

blancas y antifaz morado. 
Hermano mayor: Víctor Cruz Lozano. 
Costaleros: 45 y 30. 
Capataces: Javier Pagés Fernández y 
Juan Manuel Martín Vasallo. 
Música: Abre la juvenil de la Centuria; 
Encarnación (San Benito) en el miste-
rio y el Carmen de Salteras en el  palio. 
Itinerario: Salida (17:45 h.), Tapiceros, 
Ramón Rueda, Sembradores, Agricul-
tores, Estrella Agena, Estrella Canopus, 
Camino de los Toros, Sierra Norte, Sie-
rra de Aroche, Corral del Agua, Corral 
Encarnación, Mar de Alborán, Corral de 
la Caridad, Mar de Alborán, Travesía de 
Consolación, Jesúa de Nazaret, Mar Egeo, 
Camino de los Toros, Viñadores, Corti-
jo Las Casillas, Cerrajeros, Impresores, 
Soladores, Ferrallistas, Esparteros, Cha-
rolistas y entrada (2.15 h.) 

PINO MONTANO 
San Isidro Labrador 

C/ Alfareros s/n 
 

Hermandad y Cofradía de Nazare-
nos de  Ntro. Padre Jesús de Naza-
reth, María Santísima. del Amor, 
San Marcos Evangelista y San 
Isidro Labrador. Dos pasos

Autores de las imáge-
nes: El misterio al com-
pleto es de Juan Manuel 
Bonilla. El San Juan, de 
Antonio Eslava.  

Hermanos: 1.200. 
Nazarenos: 520. 
Túnicas: De sarga blanca. Antifaz azul. 
Hermano mayor: Ángel Ruiz Pérez. 
Costaleros: 40 
Capataz: Antonio Santiago. 
Música: Columna y Azotes en cruz de 
guía y Las Cigarreras tras el misterio. 
Itinerario: Salida (18.15 h.), Padre Gar-
cía Tejero, San Antonio María Claret, 
Padre Mediavilla, Periodista Ramón 
Resa, Torcuato Luca de Tena, Manuel 
Siurot, Hospital Virgen del Rocío, Ama-
lia Domingo Soler, Tramontana, Perio-
dista Ramón Resa, Torcuato Luca de 
Tena, Monzón, Fotógrafo Antonio del 
Junco, Reina Mercedes, glorieta Helió-
polis, Teba, Ensanche, Nicaragua, Tajo, 
Panamá, Ebro, Uruguay, Padre García 
Tejero y entrada (1.00 h.).

LA MISIÓN 
San Antonio María Claret 

C/ Padre García Tejero, 8 
 

Archicofradía del Inmaculado 
Corazón de María, Hdad. Sacramen-
tal  y Cofradía de Nazarenos del 
Santo Cristo de la Misión, Ntra. Sra. 
del Amparo, San Juan  Evangelista y 
San Antonio María Claret. Un paso

JAVIER MACÍAS 
SEVILLA 

Han pasado 1.083 días del Domingo de 
Resurrección de 2019. Son más de tres 
años desde que el palio de la Virgen de 
la Aurora entró a los sones de ‘Amar-
guras’. Se cerraba la puerta, un cerro-
jazo simbólico y que nadie esperaba 
para la Semana Santa. Hoy Viernes de 
Dolores, Sevilla volverá a tener naza-
renos en las calles haciendo estación 
de penitencia. Los primeros visten tú-
nica y capa blanca con antifaz mora-
do son de Pino Montano, la herman-
dad más numerosa de la jornada.  

A las 17.45 horas de la tarde se abri-
rán las puertas de San Isidro Labra-
dor para que salga un cortejo de cer-
ca ya de 800 nazarenos, precediendo 
al misterio de Jesús de Nazaret, acom-
pañado por la agrupación musical de 
la Encarnación de San Benito. Este 
momento es el símbolo del regreso de 
cada año, y en este año cobra un ma-

Hoy es Viernes de Dolores:  
1.083 días después, vuelven 
los nazarenos a Sevilla
∑ Cinco hermandades 

devuelven a la ciudad 
las estaciones de 
penitencia  

yor protagonismo ya que será esta her-
mandad la que abra las estaciones de 
penitencia de la Semana Santa tras la 
pandemia.  

Apenas media hora después, en la 
otra punta de la ciudad, saldrá la cruz 
de guía de la Misión, que es la cofra-
día de los niños del Viernes de Dolo-
res. Más de 500 nazarenos recorrerán 
las calles de Heliópolis en un año es-
pecial, ya que la hermandad visitará 
el hospital maternal del Virgen del Ro-
cío. Es la principal novedad de una cor-
poración en crecimiento, que ha he-
cho suyo un recorrido entre naranjos 
por el entorno del Colegio Claret, y que 
este año cruzará la avenida de la Pal-
mera para acercarle al Señor a los re-
cién nacidos.  

Al final de la Palmera, precisamen-
te, y siguiendo por la avenida de Jerez, 
a las 19 horas se pondrá en la calle el 
Dulce Nombre de Bellavista. Esta her-
mandad que ha repartido miles de co-
midas a personas que se quedaron sin 
sustento durante la pandemia gracias 
al comedor social, se ha quedado sin 
casa porque el templo que se iba a le-
vantar sobre la parroquia derribada 
en 2019 se paralizó. El Arzobispado 
frenó su construcción por la crisis sa-
nitaria y la corporación se ha visto de-
samparada, exiliada en la otra parro-
quia del barrio, la del Sagrado Cora-
zón, alejada de su feligresía habitual 
y sin posibilidad de que los pasos pu-
dieran salir. Hasta última hora, se lle-
gó a plantear la opción de que tanto el 
Señor de la Salud y Remedios como la 
Virgen del Dulce Nombre saliesen en 
andas, pero llegó la ayuda municipal 
y se ha podido instalar una carpa en 
la trasera del templo, desde el que po-
drán salir el misterio—cuyo canasto 
está ya concluido— y el palio. 

La Corona y Pasión y Muerte 
De la alegría de los barrios de Bella-
vista, Pino Montano y Heliópolis a la 
austeridad que envolverá al Arenal y 
a Triana con la Corona y Pasión y Muer-
te respectivamente. La Corona, que lle-
va dos años recibiendo culto en el in-
terior de la Catedral de Sevilla por las 
obras en la parroquia del Sagrario, sal-
drá por la puerta de los Palos y estre-
na un nuevo recorrido de una belleza 
incalculable. Ha cambiado la zona de 
la Plaza del Pan por el corazón del Are-
nal que, al fin y al cabo, es su feligre-
sía. El Cristo llegará hasta la Carrete-
ría y la capilla de las Aguas, antes de 
acceder al barrio de Santa Cruz por la 
Alcazaba y la plaza de la Alianza, que 
sí forma parte de su recorrido habi-
tual, una auténtica delicia que retro-

trae a tiempos pretéritos dado el ta-
maño de la cofradía, de apenas un cen-
tenar de nazarenos, por el mejor esce-
nario posible.  

Lo mismo ocurrirá en Triana. El 
cortejo más corto de la ciudad no sal-
drá este año de la parroquia del Buen 
Aire, sino de la parroquia de San Juan 
Bosco (los Salesianos de Triana). La 
hermandad ha encontrado acomodo 
en este nuevo templo únicamente para 
realizar la estación de penitencia y no 
tener que realizar las maniobras con 
el crucificado y el montaje y desmon-
taje de los hachones en plena calle, 
que deslucían la salida y la entrada. 
Además, ahora se abre una puerta a 
que, en un futuro, la cofradía pueda 
sacar el paso de palio, que desde el 
Buen Aire hubiera sido del todo im-
posible.  

Por otro lado, se pondrán también 
en la calle la agrupación parroquial de 
Bendición y Esperanza del Polígono 
Sur y la de Paz y Misericordia de Ro-
chelambert, ambas a las 18 horas.  

ABC comienza hoy la cobertu-
ra de la Semana Santa con el 
minuto a minuto que llevará, 
en directo, la situación real de 
las cofradías, así como las 
retransmisiones en exclusiva 
que se ofrecerán por internet a 
través de Pasión en Sevilla. La 
programación del Viernes de 
Dolores empieza con la salida 
de Bellavista (19 horas) y la de 
Pasión y Muerte desde los 
Salesianos de Triana y el paso 
de la Misión por el Hospital 
Virgen del Rocío (20 horas), el 
de la Corona por el andén del 
Ayuntamiento (22 horas) y el 
de Pino Montano por la iglesia 
de Jesús de Nazaret (22.30 h).

Retransmisión y 
minuto a minuto 
en Pasión en Sevilla

Pasión y Muerte saldrá de 
los Salesianos de Triana, 
Bellavista lo hará de una 
carpa y la Corona por la 
puerta de los Palos
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Autor de las imágenes: 
El Cristo de Pasión y 
Muerte es de Navarro 
Arteaga.  
Hermanos: 300 
Nazarenos: 100.   

Túnicas: Ruán negro de cola. 
Hermano mayor: Javier Ibáñez. 
Costaleros: 29 
Capataces: Manuel Vizcaya. 
Música: Capilla musical Gólgota. 
Itinerario: Conde de Bustillo (20.00 
horas), Evangelista, Prosperidad, Vir-
gen de Fátima, Virgen del Perpetuo 
Socorro, Esperanza de Triana, Traba-
jo, Febo, Evangelista, Pagés del Co-
rro, Victoria, Rodrigo de Triana, pla-
zuela de Santa Ana, Párroco Don Eu-
genio, Pureza, Fabié, Rodrigo de 
Triana, San Jacinto y Conde de Bus-
tillo (00.25 h.). 
Novedades: La cofradía sale por pri-
mera vez desde los Salesianos de Tria-
na, donde fue trasladado el Cristo esta 
semana. La corporación se plantea aho-
ra la ejecución de un paso de palio.

PASIÓN Y MUERTE 
Parroquia San Juan Bosco 

C/ Conde de Bustillo, 17 
 

Hermandad y Cofradía de Nazare-
nos del Santísimo Cristo de la 
Pasión y Muerte, Resurrección de 
Nuestro Señor  y Ntra. Sra. del 
Desconsuelo y Visitación. Un paso

Autores de las imáge-
nes: El Señor es de Cas-
tillo Lastrucci y la Vir-
gen de Álvarez Duarte.   
Hermanos: 900 

Nazarenos: 300  
Túnicas: Blancas de cola con antifaz 
morado. 
Hermano mayor: Diego Centella. 
Costaleros: 45 y 30. 
Capataces: Juanma Martín en el miste-
rio y Ernesto Sanguino en el palio. 
Música: Redención en el misterio y San-
ta Ana de Dos Hermanas en el palio. 
Itinerario: Salida (19 horas). Altares, 
Soria, Asencio y Toledo, cruce Alcuce-
ros, Roque Barcia, Almirante Argan-
doña, Guadalajara, Laguna, Almenas, 
Caldereros, Enamorado, Almenas, Al-
cucero, Rosas y Ávila.  
Novedades: Sale de una carpa al no ca-
ber por la puerta de la parroquia don-
de se encuentra la hermandad exilia-
da tras el derribo de su templo. El ca-
nasto del misterio sale terminado.

BELLAVISTA 
Parroquia del Sagrado 
Corazón (carpa) 

C/ Altares (Bellavista) 
 

Hermandad de Penitencia y 
Cofradía de Nazarenos de  Ntro. 
Padre Jesús de la Salud y Remedios 
y María Stma. del Dulce Nombre en 
sus Dolores y Compasión. Dos pasos Autor de la imagen: 

Anónima del siglo 
XVII.  
Hermanos: 400. 
Nazarenos: 100.   
Túnicas: De cola en 

ruán morado y cinturón de esparto. 
Hermano mayor: Víctor Padilla. 
Costaleros: 30. 
Capataces: José Miguel Álvarez. 
Música: Capilla musical Nuestra Se-
ñora de la Victoria. 
Itinerario: Salida por la Puerta de los 
Palos (20.00h), plaza de la Virgen de 
los Reyes, Cardenal Carlos Amigo, Pla-
centines, Francos, Chapineros, Álva-
rez Quintero, Entrecárceles, Francis-
co Bruna, plaza de San Francisco, Gra-
nada, Plaza Nueva, Fernández y 
González, García de Vinuesa, Puerta 
del Arenal, Arfe, Real de la Carrete-
ría, Rodo, Dos de Mayo, Arco del Pos-
tigo, Almirantazgo, Fray Ceferino, Pla-
za del Triunfo, Joaquín Romero Mu-
rube, plaza de La Alianza, Rodrigo 
Caro, Mateos Gago, Virgen de los Re-
yes y entrada (00.00 h).

LA CORONA 
Catedral de Sevilla 

Plaza de la Virgen de los Reyes 
 

Hermandad y Cofradía del Santísi-
mo Cristo de la Corona y Nuestra 
Señora del Rosario del Rosario. Un 
paso

Los nazarenos de Pino Montano 

serán los primeros en ponerse 

en la calle en este histórico 

Viernes de Dolores  // VANESSA GÓMEZ
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M. MOGUER 

SEVILLA 

E
l Gobierno andaluz se ha garan-
tizado un horizonte despejado 
en sus relaciones con los dis-
tintos sectores de los servicios 

públicos. No hay amenaza de manifes-
taciones o de protestas. Los últimos en 
‘firmar la paz’ han sido los sindicatos 
sanitarios y los rectores, lo que facilita 
más aún el camino hacia las elecciones 
andaluzas, que se celebrarían este mes 
de junio, según apuntan todos los ges-
tos del Ejecutivo de Juanma Moreno.  

El primer gran acuerdo con un sec-
tor hasta ahora a la contra se produjo 
en la noche del miércoles. Entonces la 
Consejería de Transformación Econó-
mica, Industria, Conocimiento y Uni-
versidades firmó un pacto con todos los 
rectores andaluces sobre el nuevo mo-
delo de financiación de las universida-
des públicas de la comunidad.  

El tema no es menor. Los rectores lle-
garon a mandar al presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, un escrito en el que 
reclamaban una reunión con él, saltán-
dose así al consejero Rogelio Velasco. 
Le aseguraban además en la misma car-
ta en que pedían el encuentro que te-
nían una «honda preocupación por las 
consecuencias, presentes y futuras» del 
modelo de reparto de fondos que enton-
ces puso sobre la mesa la Consejería de 
Transformación Económica.  

Eso ocurría la pasada semana y, en 
solo siete días, desde el departamen-
to que dirige Velasco han conseguido 
ganarse a los rectores, que han acep-
tado su nuevo modelo de financiación. 
Éste contempla que cada centro reci-
ba, al menos, el cien por cien de lo que 
se le dio el pasado año y les suma has-
ta un 2,8 por ciento extra que se saca-
rá, de ser posible, de los fondos pro-
pios de la Junta.  

Además, la Junta se compromete a 
que «cualquier partida adicional que 
procediese de fondos» del punto ante-
rior «debe estar garantizada por la Jun-
ta de Andalucía y se repartirá entre to-

das las Universidades». Esto se pacta 
así para «liberar una parte de autofi-
nanciada que pueda emplearse en Ca-
pítulo I», el que se refiere a las nóminas. 

El segundo acuerdo que sella la ‘paz 
social’ en Andalucía llegó ayer jueves a 
primera hora de la mano de los sindi-
catos UGT y CCOO. Ambos llegaron a 
un pacto con el Servicio Andaluz de Sa-
lud (SAS) por el que se retoman las ne-
gociaciones sobre la carrera profesio-
nal de los sanitarios. Este era el punto 
clave que ambas plataformas habían 
esgrimido para romper con el Gobier-
no andaluz y convocar una serie de pro-
testas y manifestaciones. 

Vuelta a la negociación 
De hecho, tanto CCOO como UGT esce-
nificaron su enfado por este asunto le-
vantándose de la Mesa Sectorial y del 
resto de espacios de negociación a me-
diados del pasado mes de marzo. Pero, 
según confirmó ayer UGT a ABC, am-
bos tienen previsto volver una vez que 
se ha encauzado la cuestión que provo-
có su desplante.  

De esta forma, el próximo 22 de abril 
está previsto que los sindicatos se sien-
ten con la Consejería de Salud en un gru-
po de trabajo sobre el «modelo y proce-
dimientos del desarrollo profesional».  
Sin embargo, avisaron ayer, ambos sin-
dicatos serán «exigentes» con el resul-
tado de las negociaciones y recuerdan 
que su aspiración es que se aplique el 
acuerdo del 29 de julio de 2021 que «de-
sarrolla la carrera profesional para quien 
no tiene acceso a ella, se facilita el acce-
so al personal temporal y se promocio-
na al personal auxiliar administrativo. 
Además, este Acuerdo se compromete 

a negociar un modelo más accesible para 
el personal sanitario de los grupos A1 y 
A2», indicaron ambos sindicatos. 

Con estos dos colectivos a favor, el 
Gobierno andaluz tapa los huecos para 
que la oposición no pueda trasladar a 
la calle su campaña de desgaste. Por-
que, destacan desde el Ejecutivo de 
Juanma Moreno, tanto en Sanidad 
como en Educación, los dos servicios 
públicos de referencia, se han produ-
cido importantes avances en los dere-
chos de los trabajadores. 

En el caso de Educación, la comu-
nidad cuenta este año con la cifra más 
alta de docentes que ha tenido en su 
historia, detallan desde el departa-
mento que dirige desde esta semana 
Manuel Alejandro Cardenete tras el fa-
llecimiento de Javier Imbroda. Ade-
más, aunque la ratio media es también 
«la más baja de la historia de Andalu-
cía en Infantil y Primaria, por prime-
ra vez por debajo de 20 en infantil y 
por debajo de 21 en Primaria», desta-
can en Educación, los sindicatos edu-

La Junta desactiva las 
quejas de los rectores y 
los sindicatos sanitarios

∑ UGT y CCOO desconvocan las protestas 
y vuelven a la Mesa Sectorial al 
negociar Salud la carrera profesional  

∑ Con las elecciones en el horizonte 
próximo, el Gobierno andaluz se 
garantiza la paz social con dos pactos

El presidente andaluz, Juanma Moreno, ayer

H
abrá que esperar la deci-
sión del presidente More-
no decidiendo la fecha 

electoral, pero no es improbable 
que el Pleno que ayer celebró el 
Parlamento de Andalucía sea el 
último de esta legislatura, por-
que si, por fin, las elecciones au-
tonómicas son el 19 de junio ha-
bría que convocar el 26 de abril. 

Si se trasladarán al 26 de junio 
las sesión del 28 será la postrera 
de la legislatura. Se acabó la dis-
cusión, pues, y ya sólo queda es-
perar a que venga el comandan-
te y mande parar, como decía la 
murga castrista. Un tiempo para 
la imprescindible reflexión que 
vendrá bien a todos para, si fue-
ra posible, planear una etapa ya 
más asentada, en la que meter la 
velocidad de crucero. Queda mu-
cha tarea por hacer en esta An-
dalucía durante tanto tiempo, 
por fas o por nefás, dejada de la 
mano de Dios.

BELMONTE

TERCIO DE VARAS

Recta final  

belmonte@andalunet.com

El rector de la Universidad de 
Jaén (UJA), Juan Gómez, no 
participará en las moviliza-
ciones convocadas por la 
plataforma ciudadana en 
defensa de la institución 
académica al estimar «satis-
factorio» el acuerdo sobre 
financiación alcanzado por el 
conjunto de los rectores con la 
Junta de Andalucía. Los 
convocantes, sin embargo, 
mantienen las protestas 
previstas. Para Gómez el 
acuerdo resuelve dos proble-
mas. Uno de ellos, el más 
acuciante, el de financiación 
de 2022, ya que no solo no se 
reduce el presupuesto de 2021, 
sino que eleva un 2,8 por 
ciento el dinero para el 
capítulo de personal, por lo 
que es punto de partida para 
conseguir un modelo justo. 

Una protesta por la 
Universidad de Jaén 
sin el rector
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          en el escaño del Parlamento andaluz   // JUAN JOSÉ ÚBEDA

cativos sí que han protestado por el 
cierre de unidades.  

Frente a este único punto de fricción 
está la negociación actualmente en mar-
cha para subir el sueldo de los docen-
tes andaluces y lograr la equiparación 
salarial con la media de España. Esta 
medida, muy bien recibida por los sin-
dicatos, debería estar aprobada antes 
de que acabe el curso para que, recla-
man los representantes de los trabaja-
dores, pueda empezar a aplicarse ya en 
septiembre.  

En el caso de la Sanidad, destacan 
desde la Junta, también hay avances. Es 
el caso del concurso de traslados anun-
ciado el pasado mes de marzo, el ma-
yor de la historia del Servicio Andaluz 

de Salud. En total, indicaron desde el 
departamento de Jesús Aguirre, habrá 
afectadas  24.604 plazas. Se trata, ade-
más, del primer concurso de traslado 
que se convoca desde 2019. Desde la Jun-
ta  lo califican de «histórico» y subra-
yan que el proceso que «permite a los 
profesionales cambiar su centro de tra-
bajo en función de sus preferencias». 

En este ámbito también destacan 
desde el Gobierno andaluz la renova-
ción de todos los contratos en vigor 
ahora mismo de los profesionales sa-
nitarios extra contratados por el Co-
vid hasta final de año. Son 12.000 per-
sonas que  finalizaban su relación aho-
ra en abril y que reforzarán los 
servicios de la sanidad pública anda-
luza. Además, el plan para la Atención 
Primaria parece tener sus frutos y, se-
gún ha explicado esta semana Salud, 
los tiempos para ver a un médico en 
un centro de salud se han reducido 
hasta 2,6 días cuando la pasada Navi-
dad, en medio de la sexta ola del Co-
vid, llegó a ser el doble. 

Educación negocia estas 
semanas una subida de 
sueldo de los profesores  
para equipararlos con la 
media de EspañaD
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Aguirre se acerca al presidente Juanma Moreno durante el pleno que se celebró ayer en el Parlamento   // JUAN JOSÉ ÚBEDA

STELLA BENOT SEVILLA 

L
a campaña electoral ya ha em-
pezado en el Parlamento inde-
pendientemente de que Juan-
ma Moreno todavía no le haya 

dado al botón electoral. Los diputados 
de Ciudadanos cerraron ayer el pleno 
dándose sentidos abrazos y con sabor 
a despedida. Ha  sido una semana de 
emociones fuertes desgraciadamente 
para ellos. Y la presidenta del Parla-
mento, Marta Bosquet, cerró la sesión 
con una frase definitiva, «por si acaso, 
ha sido un placer representarles». 

No fueron los únicos síntomas de 
que ya se avistan las urnas. El PSOE 
inició su campaña fuera del hemiciclo, 
en el patio principal del Antiguo Hos-
pital de las Cinco Llagas, porque Juan 

Espadas todavía no tiene escaño —de-
berá esperar a la próxima convocato-
ria electoral— y denunciando «el atro-
pello» de la Mesa del Parlamento que 
no ha permitido que la Cámara deba-
ta la creación de una comisión de in-
vestigación sobre los contratos de emer-
gencia que la Junta ha firmado duran-
te la pandemia y hasta el pasado marzo.  

«Puede pagar en las urnas una con-
vocatoria frívola. Así va a terminar la 
legislatura, con toda su gestión en los 
tribunales», le decía Ángeles Férriz, la 
portavoz del PSOE a Moreno durante la 
sesión de control. Eso era lo que preten-
dían, que si hay un último pleno —que 
podría celebrarse si las elecciones son 
el 26 de junio en lugar del domingo an-
terior— no sólo se hablase del dictamen 

de la Faffe, el último caso de corrupción 
del PSOE que señala a los tres expresi-
dentes, Chaves, Griñán y Susana Díaz, 
como responsables políticos de que una 
parte del dinero público destinado a los 
parados terminase en prostíbulos.  

En las últimas semanas, también 
por las particulares circunstancias 
económicas, los agricultores y gana-
deros han estado muy presentes en el 
Parlamento. Son un público a conquis-
tar. El mundo rural, en sentido amplio, 
siempre había sido del PSOE y una par-
te de Izquierda Unida. Con la llegada 

de Vox, todo eso se ha tambaleado y 
ahora la pelea es más encarnizada. El 
portavoz de los de Abascal, Manuel Ga-
vira, lanzaba su discurso antieuropeo, 
«en los 40 días que llevamos de gue-
rra se han cargado 40 años de políti-
cas progres de Europa». El portavoz 
del PP, José Antonio Nieto, le respon-
día contundente, «pregúntele a los 
agricultores si quieren soberanía o au-
tarquía, si quieren autonomía o la PAC, 
¿quieren de verdad que se cierren las 
fronteras a la exportación?». 

El presidente de la Junta también 
arrimaba el ascua a su sardina y ya que 
no podrá «cortar cintas» de obras ya 
terminadas antes de las elecciones 
como el Hospital Militar de Sevilla, el 
Metro de Málaga por el centro o el tran-
vía de la Bahía de Cádiz porque lo 
prohíbe la legislación electoral, anun-
ciaba que el Gobierno aprobará el mar-
tes un decreto ley para revisar los pre-
cios y «compensar a las empresas que 
trabajan con la administración auto-
nómica y que están sufriendo el sobre-
coste por la subida de precios tanto en 
materiales como en suministros».  Será 
un decreto ley por el que se aprueban 
medidas urgentes para la revisión ex-
cepcional de precios en los contratos 
públicos de obras. 

Fuentes cercanas al presidente han 
explicado que las quejas de las empre-
sas que están ejecutando los contratos 
públicos son el principal «dolor de ca-
beza» del Ejecutivo en estos momen-
tos ya que la Junta es la mayor impul-
sora de obras públicas en Andalucía, 
muy por encima de los ayuntamientos 
y del Estado. Se atiende así a un sector 
estratégico para la comunidad autóno-
ma y que sostiene a muchas familias... 
en el momento oportuno.

La convocatoria electoral sobrevuela 
en el Parlamento. El PSOE advierte  
al Gobierno de los riesgos de una  
 «convocatoria frívola»  porque «lo 
puede pagar en las urnas»

La campaña   
ha empezado   
en los escaños

Plan de suministros 

El Parlamento ha pedido al Gobier-
no central la aprobación de «forma 
urgente» de un plan de contigencia 
para el suministro de productos 
básicos a la población, así como 
establecer «reservas estratégicas» 
y «la producción en el mercado 
interior para afrontar «la carencia 
de materias primas». 

Apoyo a las familias 

La Cámara también acordó,  a 
iniciativa de Vox y con los apoyos de 
PP y Cs, instar a la Junta a «convertir 
a las familias en el centro de las 
políticas públicas, para que se 
tengan en cuenta sus necesidades». 
Para ello, «se incluirá un estudio que 
evalúe el impacto de cualquier 
norma en la vida de las familias», 
según consta en una proposición no 
de ley que contaba con 13 puntos de 
los que sólo cuatro se han aprobado.

ACUERDOS DE LA SESIÓN

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 08/04/2022

 España

 18 810 EUR (20,462 USD)

 375,09 cm² (60,2%)

 5207 EUR (5664 USD) 

J.J. BORRERO 

SEVILLA 

La casualidad quiso reunir ayer en An-
dalucía a tres ministros del Ejecutivo 
de Pedro Sánchez el mismo día que la  
actualidad política regional se centra-
ba en la inminente convocatoria de las 
elecciones adelantadas a junio. 

Esa es una posibilidad que se bara-
jaba desde hace días en el Palacio de 
la Moncloa y por ende en el PSOE fe-
deral que proyecta ya el arranque de 
la precampaña andaluza con una es-
trategia dirigida por su secretario de 
Organización, Santos Cerdán. En ese 
contexto, viaja el martes a Madrid el 
secretario general del PSOE andaluz y 
candidato socialista, Juan Espadas, que 
contará con todo el apoyo del Gobier-
no central para elevar sus expectati-
vas electorales que las encuestas dan 
por estancadas. 

Por eso los ministros se van a dejar 
ver en Andalucía de aquí a la campa-
ña. Ayer coincidía un triplete. La mi-
nistra de Transporte, Movilidad y Agen-
da Urbana, Raquel Sánchez, viajaba a 
Huelva, y la de Ciencia e Innovación, 
Diana Morant y el ministro de Cultu-
ra y Deportes, Miquel Iceta, a Sevilla. 
Todos hicieron promesas de inversio-
nes a futuro. 

Morant acudía a la presentación del 
proyecto de la futura sede del Centro 
Europeo de Investigación, donde apro-
vechó para anunciar una convocatoria 
pionera en España dotada con 25 mi-
llones de euros y gestionada de forma 
conjunta entre el Instituto de Salud Car-
los III y el Centro para el desarrollo Tec-
nológico Industrial para apoyar pro-
yectos de terapias avanzadas y de de-
sarrollo en materia de Salud. A falta de 
otras novedades, la ministra respondía 
también al descontento mostrado ho-
ras antes por los científicos que pinta-
ron de rojo las escalinatas del Congre-
so de los Diputados, con una frase tipo: 
«Vamos de la mano de los científicos, 
que van a contar y cuentan con el Go-
bierno central. No hay mañana si no 
respetamos nuestro medio ambiente».  

Iceta traía los 16 millones del Plan 
de Recuperación para la industria cul-
tural andaluza y una promesa a largo 
plazo para ampliar el Bellas Artes de 
Sevilla. También valoró el acuerdo en-
tre el Gobierno y la Junta para que Jaén 
acoja «la panorámica más completa 
del arte ibérico en España» gracias a 
un protocolo de actuación de apoyo 
mutuo por el que más de 2.600 piezas 
de titularidad estatal que están en mu-
seos andaluces puedan exponerse en 
el Museo Íbero de Jaén. Que cunda el 
ejemplo frente a la confrontación. 

En Huelva, la ministra repasaba los 
200 millones de inversión estatal pre-
vistos en el Puerto durante los próxi-
mos cuatro años. Entre ellas la plata-
forma que permitirá embarcar vehí-
culos y multiplicar las operaciones de 
varios buques de forma simultánea, 
además de la marina o la ampliación 
del muelle Sur. Pero las demandas al 
Estado son muchas en Huelva donde 
le preguntaron por el AVE a Sevilla. 
Entonces todo quedó en reconocer que 
es un «compromiso» del Gobierno en 
el que «es difícil acertar los plazos».

Desembarco de 
ministros con promesas 
de inversión

∑ Los titulares de 
Cultura, Transportes y 
Ciencia coinciden el 
mismo día en la región

Raquel Sánchez repasó el 
plan de inversiones del 
Puerto de Huelva; cuando 
le preguntaron por el AVE 
no pudo dar plazos

Arriba Diana Morant 

junto al alcalde de 

Sevilla, Antonio 

Muñoz. Junto a estas 

líneas, la ministra 

Raquel Sánchez 

presentando las 

inversiones  

para el Puerto de 

Huelva, y abajo 

Miquel Iceta con la 

consejera de Cultura, 

Patricia del Pozo, en 

el Museo de Bellas 

Artes de Sevilla 

VANESSA GÓMEZ

EFE

JUAN FLORES
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El Gobierno remarca la «complejidad» del AVE Sevilla-Huelva
El Correo  •  original

La ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana (Mitma), Raquel Sánchez, ha

manifestado este jueves que el  AVE Sevilla - Huelva es "un compromiso" del Gobierno, que

ha hecho "un gran esfuerzo en los últimos años", toda vez que ha remarcado que es un

proyecto "complejo desde el punto de vista técnico" por "la tramitación que entraña".

Así lo ha indicado a preguntas de los periodistas en Huelva durante su visita al puerto

onubense para supervisar el avance de los proyectos y actuaciones puestas en marcha por el

Ministerio en el mismo, donde ha apuntado "intentar acertar" con los plazos y términos es

"difícil" precisamente por su complejidad.

En este punto, ha reiterado que el AVE Sevilla-Huelva es "un compromiso" desde que el

PSOE accedió al Gobierno, al tiempo que ha recordado que se está realizando la tramitando

la Declaración de Impacto Ambiental (DIA), y que el Ministerio de Transición Ecológica y

Reto Demográfico ha ido solicitando al Mitma información complementaria que "se ha ido

aportando", por lo que se encuentran "a la espera de obtener esa DIA".

"No duden que continuaremos inmediatamente con el proceso, pero evidentemente no

tenemos todavía la concreción de cuándo podremos tener esa DIA, pero desde luego

estamos más cerca que al principio y, sobre todo, mucho más cerca que en el 2018 cuando se

tuvo que recuperar ese proyecto que había quedado en el cajón".

 

Un tren AVE.
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JAVIER RODRÍGUEZ 
CÁDIZ 

La compañía Airbus sube su apuesta 
en la Bahía de Cádiz para convertir al 
factoría del Puerto de Santa María 
(CBC) en un nuevo centro de referen-
cia aeronáutico del sur de Europa. El 
proceso de fusión y traslado de la fac-
toría de Puerto Real hasta las instala-
ciones portuenses, en el polígono Tec-
nobahía, sigue su curso. 

La última reunión mantenida entre 
los representantes sindicales y la di-
rección de la empresa en España ha 
puesto de manifiesto que Airbus au-
menta la inversión en la Bahía. Se con-
firma, como adelantó LA VOZ, la cons-
trucción de una parte del nuevo Euro-
drone en las plantas de El Puerto y en 
la sevillana de Tablada y, además, se 
destaca que la factoría portuense asu-
mirá toda la producción que ahora se 
desarrolla en Puerto Real con los es-
tabilizadores del A330, A350 y A320. 

Precisamente este último modelo 
de avión y sus distintas versiones se 
han convertido en la joya de la coro-
na. Airbus amplía su línea de produc-
ción. No hay que olvidar que este mo-
delo es ahora el más demandado por 
las aerolíneas comerciales debido a su 
reducción en el gasto de combustibles 

y rebaja de gases contaminantes. La 
planta de Puerto Real fabrica los timo-
nes de cola de este avión y el estabili-
zador de su variante A320neo. Preci-
samente esta línea de montaje, que 
está automatizada, será la primera en 
trasladarse a la planta del CBC, en El 
Puerto, cuando arranque este año la 
mudanza. Igualmente, la factoría por-
tuense realiza de este avión los cru-
bremotores. 

Otra de las novedades que se ha 
plasmado en el documento es que ade-
más de la ampliación de la factoría en 
4.000 m2 se incluye también la cons-
trucción de una segunda planta del 
edificio ya existente en 450 m2. Todo 
apunta, según las estimaciones de Air-
bus, que la inversión inicial anuncia-
da de 70 millones se queda corta y ron-
da ya los 100 millones. 

Subcontratación 
En paralelo, Airbus ha decidido exter-
nalizar la producción con menos va-
lor añadido. Así, reduce de cuatro a 
dos las líneas del área de metálica (cha-
pa) y subcontratará este trabajo, lo que 
revertirá en la industria auxiliar. La 
compañía asegura que el proceso man-
tendrá el equilibrio laboral en la plan-
ta de El Puerto.  

Airbus confirmó en enero a los agen-
tes sociales de Cádiz su plan de am-
pliación de la planta en portuense. La 
expansión de las instalaciones en unos 
4.000 m2, con una inversión próxima 
a los 70 millones de euros, fue uno de 
los compromisos que adquirió el gi-
gante aeronáutico tras el acuerdo al-
canzado el pasado año para fusionar 
sus dos plantas en la Bahía. Esta me-
dida consiste en dejar la factoría de 
Puerto Real como centro tecnológico 
y de innovación y concentrar la pro-
ducción en el Centro Bahía de Cádiz 
(CBC), es decir, en la planta portuen-
se que se encuentra en el polígono in-
dustrial Tecnobahía. 

El pronóstico inicial queda ahora 
confirmado y ampliado garantizando 
la viabilidad del proyecto de fusión 
con las inversiones futuras. La amplia-
ción de las instalaciones del CBC im-
plican la modernización del utillaje, 
parking, vestuarios y, sobre todo, es-
pacio para nuevas líneas de produc-
ción. 

Por otro lado, Airbus ha confirma-
do a los sindicatos que las factorías de 
Airbus de Tablada (Sevilla) y del CBC 
asumirán parte del proyecto de cons-
trucción del Eurodrone, el nuevo avión 
militar no tripulado, en el que partici-
pan España, Alemania, Italia y Fran-
cia. De esta forma, la factoría sevilla-
na se encargará de la construcción del 
fuselaje, mientras que la planta por-
tuense realizará el empenaje o conjun-
to de estabilizadores que se encuen-
tran en la cola del avión, aunque el re-
parto de la carga está aún por definir.

Airbus sube su apuesta por Cádiz 
con una segunda ampliación 

∑ La inversión para 
fusionar las dos 
plantas de la Bahía  
ronda los 100 millones

El fabricante aeronáutico 
confirma la construcción 
de un segundo piso en la 
factoría de El Puerto de 
Santa María

ABC

Investigación aérea 
El INTA compra un 
Airbus C295   
El Instituto Nacional de Técnica Aeroes-
pacial (INTA) ha adquirido un Airbus 
C295 para operar como plataforma de 
investigación aérea. Este avión de 
transporte  militar que se ensambla en 
Sevilla será adaptado para su uso en 
diversas áreas científicas y tecnológicas.
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

La decisión todavía no está tomada. 
O eso traslada el propio presidente 
de la Junta, Juanma Moreno, quien 
asegura que no sabe la fecha cierta 
de cuándo serán las elecciones auto-
nómicas. Pero los argumentos que 
expone en público y en privado no 
dejan lugar a dudas: serán en junio.  

El presidente andaluz ha estado 
manejando hasta ahora razones po-
líticas de la misma forma que lo hi-
cieron sus antecesores. Miraba a las 
encuestas para decidir en qué mo-
mento contaba con más favor del elec-
torado para convocar. Esa estrategia 
ha resultado unas veces y otras no, 
no hay más que ver lo que le sucedió 
a Susana Díaz el 2 de diciembre de 
2018. Ahora lo ve de otra manera, «si 
estás permanentemente pensando 
en Vox, acaba por contaminarte», dice 
una fuente del Gobierno.  

Su clave ahora es económica. La 
inflación que afecta a la vida de los 
ciudadanos directamente, el descon-
tento social que provoca y la falta de 
un Presupuesto aprobado por la Jun-
ta lo empujan a abrir las urnas en ju-
nio, con tiempo suficiente para ela-
borar y aprobar el Presupuesto de 
2023 antes de final de año. «Si nos va-
mos, nos iremos con los deberes he-
chos», le decía ayer a la portavoz del 
PSOE, Ángeles Férriz, en la sesión de 
control de ayer en el Parlamento. 

Hay que tener en cuenta que estas 
tensiones han existido desde hace se-
manas en el Ejecutivo andaluz pero 
algo ha cambiado. Elías Bendodo ha 
sido, hasta ahora, quien más ascen-
dencia tenía sobre Moreno. El conse-

jero de Presidencia tiene claro que es 
mejor que se convoquen en octubre. 
Sin embargo, desde su nombramien-
to como número tres del PP de Fei-
jóo, el presidente andaluz presta más 
oídos a otras voces como Juan Bravo 
o José Antonio Nieto que quieren elec-
ciones ya y lo dicen en público. Ben-
dodo, hábil político, ya decía ayer que 
lo importante «es que Andalucía ten-
ga presupuesto cuanto antes». 

Hasta el Gobierno andaluz llegan 
las quejas de los empresarios por la 
subida de los precios. «Ni el Presu-
puesto aprobado de Pedro Sánchez  
vale ya porque las circunstancias han 
cambiado» ha dicho el presidente en 
los dos últimos días. El Presupuesto 
2023 se presenta como una herra-
mienta clave para la recuperación 
económica y, si las elecciones fuesen 
en octubre, el Parlamento no se cons-
tituiría hasta noviembre por lo que 
no podrían aprobarse las cuentas en 
tiempo y forma. 

Moreno está realizando en estos 
días una ronda de consultas por ex-
pertos economistas, desde el gober-
nador del Banco de España hasta el 
vicepresidente del Banco Central Eu-
ropeo pasando por directores de en-
tidades financieras. Una ronda en la 
que tiene muy en cuenta la opinión 
del «sector económico del Gobierno 
y los dos dígitos de inflación» que irá 
a peor hasta después del verano.  

En este contexto no es casual que  
el consejero Rogelio Velasco (de Ciu-
dadanos) se mostrase muy claro. «Es 
una opinión mía personal, técnica, 
como economista. Pero es recomen-
dable tener un Presupuesto propio y 
llamar a elecciones antes del periodo 
previsto para poder atajar la inflación», 
comentó. Sin embargo, Ciudadanos 
permanece ajeno a este debate. O, 
para ser más precisos, Juan Marín no 
ha sido consultado. «Es una decisión 
exclusiva del presidente», explican. 
Pero Marín está dispuesto a pelear 
hasta el final, «no es acertado un ade-
lanto electoral en este momento. Yo 
esperaría hasta el final del verano». 

Moreno todavía se tomará unos días 
para anunciar su decisión. Parece que 
dejará pasar la Semana Santa aunque 
ya lo tenga decidido. Falta la fecha exac-
ta. El 19 de junio hay oposiciones de 
maestros a la Junta y también es el 
puente de Corpus, festivo en Sevilla y 
Granada. El 26 de junio, sin embargo, 
habrá permitido la celebración de otro 
pleno en el Parlamento, pleno que apro-
bará el dictamen de la comisión de la 
Faffe condenando la corrupción del 
PSOE y la Ley de Economía Circular.

La tesis del adelanto 
electoral encuentra 
adeptos incluso en 
Ciudadanos

∑ El presidente está 
realizando una ronda 
de contactos con 
expertos economistas

La fecha exacta es la única 
incógnita cierta. El 19 de 
junio hay oposiciones a 
maestros de la Junta por 
lo que podrían ser el 26 

Juan Marín permanece 
ajeno a las consultas e 
insiste: «Yo esperaría 
hasta el final del verano. 
No es acertado ahora»
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Ese primer nazareno que veremos 
hoy después de tres años sin cofradías 

es para tocarle las palmas 

T
ODOS volvemos a ser niños al ver el primer 
nazareno. Hasta nos dan ganas de pedirle 
un caramelo. No sabemos dónde lo vamos 
a encontrar, ni de qué esquina va a salir, ni 

qué túnica llevará. Pero tenemos la certeza de que 
este hecho sentimental y nostálgico va a ocurrir ne-
cesariamente cuando menos lo esperemos: 

—¡ Mira, papá, el primer nazareno!  
Antes de que existieran las cofradías de vísperas, 

el primer nazareno que veíamos el Domingo de Ra-
mos era indefectiblemente de túnica blanca, de La 
Paz, de La Cena. Veíamos al primer nazareno cuan-
do todavía no había terminado la mañana de las pal-
mas, de las ramitas de olivo en la solapas o de las 
cintas con los colores de las cofradías en cuya mesa 
petitoria con las mujeres de los oficiales de la junta 
se había dejado una limosna; la mañana de Sevilla 
en que hasta la Giralda parece que pone nueva su 
palma de bronce.  

Pero ahora hemos ganado dos días a la impacien-
cia del primer nazareno. Por eso será hoy, Viernes 
de Dolores, primero de los dos días de cofradías de 
vísperas en los barrios, cuando veamos el primer na-
zareno. La incógnita del primer nazareno. No sabe-
mos de qué color será la primera túnica que veamos, 

el primer capirote. Si blanca y morada de Pino Mon-
tano; si azul y blanca de La Misión de Heliópolis; si 
blanca y morada del Dulce Nombre de Bellavista; si 
ruán y esparto de Pasión y Muerte; si morada casi 
negra del Cristo de la Corona del Sagrario. Da igual. 
El primer nazareno nos parece el mismo todos los 
años. ¿De qué calle vendrá, por qué otras tirará para 
ir al templo de su cofradía? ¿Qué edad tiene este pri-
mer nazareno? Siglos. ¿No es el mismo primer na-
zareno que veíamos cuando estábamos de niños co-
rreteando en la «rampla» del Salvador y bajábamos 
del ruidoso tablero para pedirle un caramelo? Ni es-
tas emociones tienen edad ni estos nazarenos cam-
bian, para mí que son los mismos de todos los años, 
por los que no ha pasado el tiempo, que despiertan 
las mismas emociones desde hace generaciones. 

Este año el primer nazareno es especial, no tie-
ne nada que ver con todos los que nos hemos en-
contrado en el primer día de Semana Santa de nues-
tras vidas. Hace tres años que no vemos un nazare-
no por las calles de Sevilla. Por eso hoy el primer 
nazareno merece que le demos un homenaje. Que 
será una forma de dárnoslo nosotros mismos, de 
reafirmarnos en nuestra fe en Sevilla, en su Pasión, 
en sus cofradías, en sus tradiciones. Ese primer na-
zareno que veremos hoy después de tres años sin 
cofradías es para tocarle las palmas, aunque no sea 
todavía Domingo de Ramos y de olivos, para felici-
tarlo. Para darle un homenaje. O, como se estila aho-
ra, para hacernos una foto con él desde el teléfono 
móvil y mandársela a un ser querido. Los sevilla-
nos que van de nazarenos en las cofradías de vís-
peras de hoy deben de salir de sus casas más tem-
prano que otras veces, pasar por muchas calles, im-
partir muchas alegrías de que todo vuelve a ser como 
siempre. Deben saber que serán el primer nazare-
no que vean en su vida muchos niños, así que re-
partid muchos caramelos. Hoy deben elegir el ca-
mino más largo para llenar la ciudad de esperanza 
en lo mejor de ella misma.

ANTONIO  
BURGOS

El primer nazareno

EL RECUADRO
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A. G. B. 

SEVILLA 

Por otra parte, dentro del Pleno de 

la XXX Conferencia Sectorial de 
Cultura, que se celebró ayer en el 

Museo de Bellas Artes de Sevilla, 

se aprobó que la comunidad anda-

luza recibirá 16,2 millones de fon-

dos europeos, que se distribuirán 

entre este año y el próximo, den-

tro del Plan de Recuperación des-

tinados a revalorizar la industria 

cultural. De hecho, está previsto 

que a Andalucía se le asignen 

13.247.854,96 euros en este 2022, 

mientras que en 2023 recibirá 

2.996.621,18 euros. En total a Es-

paña le corresponderán 115,4 mi-

llones de euros de este plan desti-

nado a revalorizar la industria cul-

tural, 93,9 que se distribuirán este 

año y 21,5 millones que se reparti-

rán en 2023. 

En cuanto a los fondos por pro-

gramas, la comunidad andaluza 

recibirá 3.8 millones de euros en 

apoyo a aceleradores culturales. 

Por su parte, 2.5 millones de euros 

se destinarán a ayudas para am-

pliar y diversificar la oferta cultu-

ral en áreas no urbanas. Respecto 

a la actuación sobre el patrimonio 

de las comunidades autónomas, 

corporaciones locales y titulares 

privados en la restauración y pues-

ta en valor del patrimonio cultural 

español, los fondos recibidos por 

Andalucía serán de 7.4 millones de 

euros.  

En el apartado de la moderniza-

ción de las infraestructuras de las 

artes escénicas y musicales, se otor-
garán dos millones de euros. Para 

la digitalización del inventario del 

patrimonio de la Iglesia católica, 

documentación de los bienes de-

clarados BIC pertenecientes a otras 

administraciones y digitalización 

de bienes pertenecientes al patri-

monio histórico español de titula-

ridad privada, Andalucía recibirá 

unas ayudas de 280.000 euros.  

Finalmente, en el capítulo refe-

rido a la descripción y digitaliza-

ción de fondos documentales de 

titularidad estatal y gestión auto-

nómica, las ayudas concedidas por 

los fondos europeos serán de 

143.675 euros. 

Los seis proyectos a financiar 

están incluidos en el componente 

24 del Plan de Recuperación, Trans-

formación y Resiliencia, ‘Revalori-

zación de la industria cultural’, que 

recoge reformas e inversiones 

orientadas a fortalecer la cadena 

de valor de las industrias cultura-

les españolas.  

Andalucía recibirá 16 millones 
de euros de fondos europeos 
para proyectos culturales

∑ España contará con 
115,4 millones para la 
recuperación de este 
sector
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La proliferación de pisos turísticos y hoteles en el Casco Antiguo
de Sevilla vacía las aulas
Los efectos de la proliferación de los pisos turísticos y hoteles en el centro de Sevilla capital
empiezan a dejarse notar en los colegios. El periodo de solicitud de plazas en los centros
públicos y concertados se ha saldado con 154 vacantes, una cifra que no se recuerda desde
hace décadas. "Nunca antes nos había pasado".

original

El colegio público San Isidoro, en la céntrica calle Mateos Gago. / Juan Carlos Vázquez

Los efectos de la proliferación de los pisos turísticos y hoteles  en el centro de Sevilla capital

empiezan a dejarse notar en los colegios. El periodo de solicitud de plazas en los centros

públicos y concertados se ha saldado con  154 vacantes, una cifra que no se recuerda desde

hace décadas. Aunque la bajada de la natalidad también influye, directores y padres de

alumnos consideran que el principal motivo de la caída de la demanda obedece a  la marcha

de los residentes a otras zonas de la ciudad  e, incluso, al área metropolitana, ante el

encarecimiento de los alquileres y el cambio de uso de los inmuebles para alojar a visitantes.

"Nunca antes nos había pasado". Quien realiza esta afirmación es una trabajadora de las

Salesianas de San Vicente, un colegio concertado situado en pleno centro de Sevilla y en el

que todas las primaveras había lista de espera para matricularse. La situación este año ha

cambiado por completo. "La oferta no se ha cubierto", señala esta empleada, que asegura que

no recuerda tal situación en los años que lleva de servicio. El colegio ofrece 50 plazas para el

curso de entrada en el segundo ciclo de Infantil, a los tres años de edad. Se trata de una

etapa no obligatoria, pero con la que se garantiza un puesto escolar para el resto de niveles.

En el Colegio de las Mercedarias, también concertado y situado en la antigua judería, han

quedado plazas libres. Sólo se han recibido 21 solicitudes para 25 puestos. Hacía también

bastante tiempo que la oferta no se cubría.

La situación no difiere mucho en los públicos. En los Altos Colegios de la Macarena, por

ejemplo, se han quedado libres ocho plazas en Infantil de tres años. En el Huerta de Santa

Marina  la demanda sí ha superado la oferta, pero por la mínima: 51 peticiones para 50 plazas,

cuando años atrás este desfase era mucho mayor y obligó a la comunidad educativa a solicitar

más aulas. Un dato importante apuntan desde dicho colegio: buena parte de estas solicitudes

no viene del Casco Antiguo, sino de familias empadronadas en distritos colindantes  (a las que

también se les da puntos), como la Macarena.

En el CEIP Jardines del Valle  también ha quedado ajustada la oferta con la demanda, 25

solicitudes para 25 plazas. Y en el Sor Ángela de la Cruz, al igual que el Santa Marina, 51
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peticiones para 50 puestos, cuando en dicho centro los desfases llegaban a duplicar las

plazas presentadas. En todo el Casco Antiguo han quedado sin ocupar 154 plazas de Infantil

de tres años, lo que equivale a una cuarta parte vacante de la oferta del distrito educativo, que

ha sido de 625.

Los motivos

¿A qué obedece esta acentuada caída en la demanda, hasta hace años impensable? Bien es

cierto que la bajada de la natalidad influye bastante, una tendencia de la que no escapa

ningún distrito educativo de la ciudad y por la que la Consejería de Educación ha presentado

500 plazas menos para la escolarización del curso 2022/23. Pero en el caso del centro de

Sevilla, el principal motivo al que apuntan los directores de colegios y presidentes de AMPA

es a la  "turistificación" que sufre el Casco Antiguo los últimos años y que parece haberse

agudizado tras dejarse atrás la etapa más restrictiva de la pandemia del Covid.

"La proliferación de pisos turísticos y hoteles ha expulsado a los antiguos residentes. Nos

estamos quedando sin familias y, por tanto, sin niños", asevera una de las responsables del

CEIP Jardines del Valle, que, no obstante, hace una salvedad. "Los únicos barrios que

resisten son los de la zona norte, donde aún predomina el uso residencial de las viviendas",

apunta. Una excepción que se evidencia en los colegios situados en dicho enclave. Excepto

los Altos Colegios de la Macarena, todos los públicos han conseguido completar la oferta.  "La

principal bajada se ha registrado en los concertados", añade.

La zona más perjudicada por la falta de menores se detecta en el entorno próximo al enclave

monumental. El ejemplo más claro se localiza en la calle Mateos Gago. Aquí hay dos colegios

que se llaman igual,  San Isidoro. Uno es concertado y su titular es el Arzobispado. Ha recibido

16 solicitudes para 25 plazas, una demanda que ha bajado de forma considerable respecto a

otros años. En el público, marzo ha concluido con un resultado alarmante, pues sólo se han

recibido cuatro peticiones para 25 puestos.

La presidenta del AMPA de este colegio, Eliana Rodríguez, habla de un "problema" al que se

enfrentan los colegios de un Casco Antiguo "cada vez más lleno de turistas y de menos

sevillanos". "Nosotros somos los más perjudicados por estar cerca de la zona monumental",

señala Rodríguez, que abunda en que "muchas familias que vivían cerca se han ido a barrios

más alejados porque los caseros les han subido el alquiler para que abandonen los pisos y

así poder alojar a visitantes ocasionales, o porque directamente los han convertido en pisos

turísticos".

Temor a posibles cierres

El principal temor que tienen ahora estos padres es que la Junta de Andalucía les acabe

cerrando el colegio por falta de demanda. "La del año pasado, cuando se llenó una clase,

puede que sea la última generación de alumnos del San Isidoro" , lamenta esta madre, que,

como otros responsables de centros educativos consultados por Diario de Sevilla, proponen

que se baje la ratio  (número de estudiantes por clase) para mejorar la calidad de la enseñanza

y también evitar los cierres.

"La consejería ha de tener en cuenta que esta situación puede ser transitoria y que dentro de

unos años, cuando el 'boom' turístico pase, la población vuelva al centro y hagan falta de

nuevo colegios", advierte Rodríguez, que incide en que la bajada de la demanda de este año

es "inusual", pues actualmente hay una clase de sexto de Primaria con 26 alumnos, una cifra

por encima de la ratio permitida, ya que el CEIP San Isidoro acoge a muchos menores de

escolarización sobrevenida a lo largo del curso.

Lo que está claro es que estas cifras suponen un claro aviso de una tendencia que, en el

Casco Antiguo, está empezando a dejar vacías las aulas por falta de niños. Una gentrificación

-de la que se viene avisando mucho los últimos años- y que ya es palpable en los colegios.

A la espera de un nuevo colegio
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Los datos sobre la caída de la demanda en el Casco Antiguo se dan a conocer cuando hace

pocos meses trascendió la nueva ralentización  que ha sufrido el nuevo colegio público que se

construirá en un solar anexo a los Jardines del Valle. Se trata de un centro educativo

largamente esperado por los vecinos desde hace décadas y que no ha llegado a hacerse

realidad por el momento.

En enero de 2019, tras hacerse Cs con las riendas de la Consejería de Educación y Deporte,

se retomaba este proyecto con el fin de que estuviera ejecutado al final de la legislatura. Un

propósito que ha quedado descartado tras el retraso en el inicio de las obras por los informes

arqueológicos pertinentes.

Una falta de fecha para el arranque de los trabajos que ahora se ve condicionada por la

bajada en el número de solicitudes en los colegios públicos y concertados de la zona.

Situación que puede ser usada de argumento para que el proyecto, finalmente, no vea la luz.
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Moreno deshoja la margarita electoral con junio en el horizonte
Las dos próximas semanas serán claves en el devenir político de Andalucía, ya que de las

reuniones y conversaciones con representantes económicos que tiene previstas el

presidente, Juanma Moreno, saldrá la fecha electoral, una margarita que ahora deshoja

detenidamente con junio en el horizonte. La ley electoral también fija que la publicación del

decreto en el Boletín Oficial de la Junta de Andalucía (BOJA) siempre se producirá el día

siguiente a la firma del decreto.

Enrique Bermúdez  •  original

Las dos próximas semanas serán claves en el devenir político de Andalucía, ya que de las

reuniones y conversaciones con representantes económicos que tiene previstas el presidente,

Juanma Moreno, saldrá la fecha electoral, una margarita que ahora deshoja detenidamente

con junio en el horizonte.

Si Moreno decide convocar elecciones en junio lo más probable es que se celebren el 12 o

19 de ese mes, por lo que tendría que firmar el decreto de disolución del Parlamento y

convocatoria de comicios este mes, justo después de Semana Santa para el primer caso, o

el lunes siguiente en el segundo, ya que la ley electoral marca un plazo de 54 días de

forma obligatoria.

La ley electoral también fija que la publicación del decreto en el Boletín Oficial de la Junta de

Andalucía (BOJA) siempre se producirá el día siguiente a la firma del decreto.

«Si nos vamos a elecciones, será para hacer los deberes», ha dicho este jueves en el

Parlamento el presidente andaluz, que ya abrió ayer la espita en un acto en Huelva, donde

por primera vez habló claramente de la posibilidad del adelanto a junio, más allá del «deseo»

de culminar la legislatura al completo en octubre.

El argumento que ha expuesto Moreno para barajar el adelanto es meramente económico,

por el alza de precios y la subida de prácticamente del 10 por ciento en la inflación, que

dificultan el trabajo a una comunidad con los presupuestos prorrogados.

Cuando Moreno habla de «hacer los deberes», se refiere a las posibilidades de elaborar las

cuentas de 2023  que le darían unas elecciones en junio. «Sin presupuestos sería malo para

Andalucía», ha advertido este jueves a su llegada al salón de plenos.

Si los comicios se celebran en junio, se podría hacer todo el trámite parlamentario antes de

septiembre, para elaborar en tres meses unas cuentas para el siguiente año.

De hecho, el consejero de Hacienda y ahora responsable del área económica del PP

nacional, Juan Bravo, es uno de los miembros del Gobierno que prefiere las elecciones en

junio.

La opinión del departamento económico del Gobierno andaluz será importante en la decisión

de Moreno, pero también la  reunión mantenida con el gobernador del Banco de España,

Pablo Hernández de Coz, y especialmente el encuentro que tendrá con el vicepresidente del

Banco Central Europeo, Luis de Guindos, entre otros.

La convocatoria electoral llegaría en un momento en el que, según todas las encuestas, el PP

ganaría holgadamente en Andalucía, pero siempre necesitaría el apoyo de Vox para

gobernar, aunque desde este partido aseguran que eso no condicionará la fecha electoral.

La aspiración de los populares es recuperarse rápido de la crisis que ha vivido el partido

gracias a la llegada de Alberto Núñez Feijóo, recuperar votantes de Vox y llevarse a otra parte

del votante de centro-izquierda, aspirando a un voto útil.

La oposición, mientras tanto, no acepta el argumento del «adelanto técnico» y acusa a Moreno

de buscar únicamente el interés electoral. Según el último barómetro del Centra, todos los

partidos de izquierda sumarían menos escaños que el PP.
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El presidente andaluz, Juanma Moreno. EFE/ José Manuel Vidal
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Semana Santa de drones con cámaras térmicas y megafonía
La Delegación de Gobernación inicia el despliegue humano y tecnológico para garantizar una

respuesta rápida de seguridad. Cabrera dice que no hay más aforamientos y que sólo

garantizarán el paso. Habrá ley seca y control del botellón en la Madrugá pero pide civismo a

la sociedad. Ve la queja de los caseteros un debate vacío y pide más contratos porque hay

negocio.

original

La Delegación de Gobernación inicia el despliegue humano y tecnológico para garantizar una

respuesta rápida de seguridad

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 vivasevilla.es

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 08/04/2022

 España

 392 EUR (426 USD)

 150 EUR (163 USD) 

https://vivasevilla.es/sevilla/1041634/semana-santa-de-drones-con-camaras-termicas-y-megafonia/

«-- Volver al índice



Cabrera dice que no hay más aforamientos y que sólo garantizarán el paso

Habrá ley seca y control del botellón en la Madrugá pero pide civismo a la sociedad

Ve la queja de los caseteros un debate vacío y pide más contratos porque hay negocio

Viernes de Dolores y Sevilla comienza oficialmente su Semana Santa más esperada. Y lo

hace incorporando, como ya se hizo durante la Cabalgata de Reyes Magos, drones con

cámaras térmicas y megafonía, unos instrumentos tecnológicos que se unen a los que se han

ido poniendo en marcha en los últimos años para garantizar tener una respuesta rápida ante

episodios que el delegado de Gobernación y Fiestas Mayores, Juan Carlos Cabrera, reconoce

que para evitarlos también es necesario un poco de civismo y educación por parte de la

sociedad.

Para Cabrera, en cuestión de seguridad, la Semana Santa es como cualquier gran evento en

el que los elementos de seguridad tiene que estar perfectamente establecidos y definidos,

aseguraba en el Informativo de 7TV, y junto a la coordinación y centralización del Cecop, los

instrumentos que los complementan son las cámaras de seguridad, la iluminación adaptada, la

megafonía de alerta o las vallas de aforamiento en determinados cruces, a los que se unen

este año la novedad de los drones, que nos permita tener una instantánea real y dar una

respuesta rápida, drones que incluyen cámaras térmicas y megafonía por si hay que usarlos

para disuadir o advertir.

En cuanto a los aforamientos, Cabrera ha negado que haya más y ha concretado que se

localizan en determinados cruces en los que hay que garantizar el paso con respeto y
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solemnidad de las procesiones y están en las siete zonas en las que el Cecop ha dividido la

ciudad para establecer el dispositivo. Se vuelve de nuevo a la ley seca o la prohibición de

que se consuma alcohol o se beba en la calle una hora antes del paso de la cruz de guía,

además de la retirada de veladores, y en el caso de la Madrugá se aplica a las siete zonas de

control, donde a partir de la 1 no habrá ningún bar abierto para evitar el consumo excesivo de

alcohol y también las botellonas en la vía pública.

Tenemos un diamante en las manos, algo tan identitario, tan devocional y de tanta riqueza

patrimonial que tiene que venir acompañado de la propia sociedad para que no vaya

distorsionándose o deteriorándose por comportamientos incívicos. Entre todos tenemos que

poner un poquito, ganar en civismo y, sobre todo, en educación, reflexionaba Cabrera, que

recordaba que la raíz de la Semana Santa es religiosa y si hay grupos reducidos, minoritarios

que no quieren vivirla tal y como es hay otros escenarios que buscar en otros puntos de la

ciudad. La administración pone de su parte y los ciudadanos tienen que poner la suya,

apuntaba.

Caseteros, debate vacío

Juan Carlos Cabrera se mostró bastante optimista ante la amenaza de huelga de los

caseteros, ya que considera que son profesionales, hay negocio y se cubrirá en su totalidad

pero ha sido muy crítico con las reivindicaciones del sector y ha considerado que es un

debate vacío porque lo que está vigente es lo mismo que antes, porque no se ha cambiado

nada.

Cabrera dice entender que haya escasez de mano de obra pero es una oportunidad de

negocio y se puede contratar a más trabajadores. Lo que no se puede pretender es que no

tengan ocho horas de descanso tras un turno de 16 horas, ha espetado, esperando que la

llamada de atención que han hecho no busque que no se realice la labor de inspección,

porque hay que respetar las normas que la legislación laboral establece.

En cuanto a las mascarillas, ha apuntado que aunque este año se estén diseñando casetas

con doble techo para mejorar la ventilación, es difícil guardar las distancias y que no haya

aglomeraciones, por lo que ha apelado a la prudencia y a su uso, aunque una vez que se

retiren en interior, sólo se puede apelar a la voluntad propia.

Al respecto, la Asociación Andaluza de Hostelería de Feria mantiene el paro previsto para la

próxima Feria de Abril de Sevilla por considerar que los horarios laborales incumplen la

reforma laboral, que fija limitaciones en la contratación laboral.

Según ha confirmado a EFE el bufete de la entidad, los hosteleros mantienen su intención de

continuar en la misma situación, sin ningún cambio previsto, tras la convocatoria del paro el

pasado 31 de marzo.

Los hosteleros convocaron el paro alegando que los horarios laborales que se establecen los

días de Feria incumplen lo que estipula la reforma laboral recientemente puesta en marcha, en

la que se recogen una serie de exigencias que implican importantes limitaciones a la hora de

llevar a cabo la contratación del personal.

Los trabajadores de la feria se enfrentan a jornadas que superan las doce horas en muchos

de los casos, una situación excepcional que queda al margen de la ley y por la que la

asociación reclama un régimen especial que les proteja.
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El estudio danés BIG gana el concurso para la nueva sede del
Centro JRC en la Cartuja
El concurso se ha impulsado con la colaboración de la Unión Internacional de Arquitectos y
el apoyo del Ayuntamiento de Sevilla. La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der
Leyen, ha destacado durante el acto que Sevilla muestra el camino, y junto con cientos de
ciudades europeas, lidera la transición hacia un modo de vida más ecológico, resiliente e
inclusivo"

original

La parcela del pabellón de los Descubrimientos acogerá un edificio con cúpula de porches solares que proporcione

sombra a una plaza, a un jardín y al edificio. / JRC

Parte exterior de la futura sede del Centro de Investigación de la Comisión Europea en Sevilla.

Parte exterior de la futura sede del Centro de Investigación de la Comisión Europea en Sevilla. / JRC

Inspirado en el carácter de Sevilla como ciudad "luminosa, festiva, histórica, innovadora y

viva", el proyecto del estudio danés Bjarke Ingels Group (BIG) ha ganado el concurso

internacional de arquitectura para la nueva sede del Centro Común de Investigación de Sevilla

(JRC), dependiente de la Comisión Europea y donde trabajan 400 investigadores de toda

Europa. El concurso se ha impulsado con la colaboración de la Unión Internacional de

Arquitectos y el apoyo del Ayuntamiento de Sevilla.

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, ha destacado durante el acto que Sevilla

muestra el camino, y junto con cientos de ciudades europeas, lidera la transición hacia un modo de

vida más ecológico, resiliente e inclusivo"

El siguiente paso será el desarrollo de los proyectos básico y de ejecución, previstos para

primavera de 2023.

La propuesta ganadora se ha presentado este jueves en la capital andaluza y prioriza la

autosuficiencia energética y los principios de la Nueva Bauhaus Europea  (diseño, creatividad,
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sostenibilidad, inclusión social, belleza, arte/cultura, ciencia y tecnología). Al acto han acudido

reprsentantes del Gobierno central, de la Junta y del Ayuntamiento además de numerosas

autoridades.

El Centro Europeo de Investigación ha presentado en el Caixaforum los detalles del futuro

edificio,que busca ser referente en sostenibilidad e innovación.

Detalle de la plaza con sombra, vegetación y luz que crea el edificio. / JRC

Vista exterior del edificio y del paseo para los sevillanos. / JRC

El proyecto, previsto en la parcela del desaparecido pabellón de los Descubrimientos de la Isla

de la Cartuja de Sevilla, afianzará el objetivo de la ciudad de Sevilla para descarbonizar la

Cartuja y convertirse en referente mundial para la sostenibilidad.  El estudio ganador propone

cubrir todo el recinto con una cúpula de porches solares que proporcione sombra a una plaza,

un jardín y también al edificio, que se ubicará en diagonal. Estos tejados son hojas
fotovoltaicas ligeras cuadradas apoyadas sobre columnas, que van cogiendo altura para crear,
además, un espacio público y acogedor al aire libre.

La presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen,  ha destacado durante el acto que

Sevilla muestra el camino, y junto con cientos de ciudades europeas, lidera la transición hacia

un modo de vida más ecológico, resiliente e inclusivo. Porque el brutal ataque ruso a Ucrania,

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 155 290

 337 692

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 07/04/2022

 España

 9 151 EUR (9,955 USD)

 2805 EUR (3051 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=13447&comps_id=656551958

«-- Volver al índice



y el precio insostenible de la energía, evidencia que tenemos que acelerar el Pacto Verde

Europeo. Asimismo, ha señalado que este es nuestro primer edificio inspirado por completo en

los principios de la Nueva Bauhaus Europea. Y muestra por primera vez, la imagen y el

sentimiento del Pacto Verde Europeo.

Jardín dentro del edificio. / JRC

Terraza del edificio. / JRC

El arquitecto explica los detalles del edificio

El arquitecto danés Bjarke Ingels, cuyo estudio está en Barcelona, ha destacado que ha

buscado que el rendimiento sostenible del edificio lleve una estética arquitectónica que no solo

haga que el edificio funcione mejor, sino que también lo haga más habitable y más hermoso:

un nuevo ambiente andaluz.

El diseño da prioridad a los materiales de origen local, como la piedra caliza, la madera y la

cerámica. Asimismo, se usará el hormigón con bajas emisiones de carbono, lo que reduce

hasta un 30 % de las emisiones de CO2, y el acero reciclado. El jardín cuenta con vegetación

local y agua recogida de la lluvia, con el fin de crear un microclima cómodo.
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Aparcamiento para bicis. / JRC

Zona para descansar o tomar algo. / JRC

En su interior, contará con  un centro de conferencias y espacios sociales en la planta baja,

mientras que las  oficinas y las unidades de investigación ocupan las plantas superiores. Los

lugares de trabajo colaborativos dan a la plaza, mientras los espacios de trabajo individuales

al jardín. La configuración propuesta está diseñada para ser totalmente flexible y adaptable en

función de las necesidades futuras y, además, promueve la colaboración y la creación

conjunta.

Unanimidad del jurado

Respaldado por la Unión Internacional de Arquitectos y apoyada por el Consejo de Arquitectos

de Europa, el concurso se inició con una fase abierta de preselección de 15 equipos

multidisciplinares a la que se presentaron 66 estudios.

Los 15 seleccionados presentaron un concepto de diseño del edificio, así como opciones de

urbanización de la parcela, de acuerdo con los requisitos definidos en el pliego del concurso.

Tras tres días de deliberación de las candidaturas, presentadas al jurado de forma anónima, el

pasado 25 de marzo se decidió otorgar el primer premio a Bjarke Ingels Group, el segundo
premio al estudio Dorte Mandrup y el tercero a la empresa Cobe. Dado el alto nivel de las
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propuestas, el jurado otorgó también tres menciones especiales a los estudios ALA Oy,
MECANOO y Muoto.

El fallo del jurado, compuesto por arquitectos internacionales de reconocido prestigio, y

representantes institucionales de la Comisión Europea, ha sido unánime. En su veredicto, ha
señalado, en primer lugar, la autosuficiencia desde el punto de vista energético con la

canalización de la energía solar  y ha destacado que este aspecto que se ve reforzado por el

contexto energético actual y va en consonancia con el programa e-City Sevilla. Asimismo,

asegura que el diseño refleja los valores de la Nueva Bauhaus Europea de transparencia,

inclusión y eficiencia energética.

Concretamente sobre el diseño, el informe del jurado resalta la imagen de una cúpula que

ofrece sombra mientras produce energía solar, ofreciendo integración con el espacio abierto y

señala que la plaza planteada crea un terreno acogedor y flexible. Asimismo, valora que la

explotación de la energía solar transmite un mensaje firme sobre el compromiso de la

Comisión Europea con la transición y los objetivos del Pacto Verde Europeo.

En este sentido, durante el evento de presentación,  la comisaria de Innovación, Ciencia,

Cultura, Educación y Juventud de la Comisión Europea, Mariya Gabriel, ha manifestado que la

futura sede es a lo que tenemos que aspirar en el marco de la Nueva Bauhaus Europea. Es

importante adoptar nuevas perspectivas, con las normas más estrictas de sostenibilidad

combinadas con la calidad arquitectónica, la integración en el entorno urbano y la apertura a

la ciudadanía. Gabriel también ha agradecido el apoyo de la ciudad de Sevilla en este

proyecto.

El director general del JRC, Stephen Quest,  ha manifestado que se trata de una oportunidad

ideal parapredicar con el ejemplo ya que el futuro edificio será uno de los primeros ejemplos

de arquitectura inspirada totalmente en los valores de la Nueva Bauhaus Europea, al tiempo que

se logra la máxima eficiencia energética y la sostenibilidad del ciclo de vida, una cuestión de

máxima importancia en la actualidad.

El director del JRC en Sevilla, Mikel Landabaso,  ha señalado que este proyecto simboliza un

compromiso de Europa con el Sur  y apunta la dirección a tomar para acelerar y hacer realidad

la transición energética y buscar la autosuficiencia energética. Landabaso ha recalcado que

esta nueva sede quiere "ofrecer a los jóvenes sevillanos y andaluces caminos de futuro con

nuestro centro de investigación".

La directora de la Representación de la Comisión Europea en España, María Ángeles Benítez,

hamanifestado que la ambición de la Comisión Europea es que la futura sede del JRC sea

una referencia para la ciudad de Sevilla, un edificio que se situará en la encrucijada entre la

sostenibilidad y el estilo, entre la transformación ecológica y la estética. La futura sede del

JRC proyectará así los valores de la Nueva Bauhaus Europea y pondrá a Sevilla a la

vanguardia de esta nueva tendencia arquitectónica.

Muñoz: "Un impulso de la Comisión Europea en Sevilla"

El punto de partida de este concurso arquitectónico es el acuerdo entre el Ayuntamiento y el

JRC para promover una sede permanente de este organismo internacional europeo junto al

Parque Científico y Tecnológico de la Cartuja.

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, ha señalado que la ciudad tiene un enorme compromiso

conEuropa y con las instituciones comunitarias y un modelo de ciudad que tiene como

prioridad la investigación y la ciencia. Por eso, este proyecto es una iniciativa estratégica,

probablemente una de las más ambiciosas y con un mayor alcance que tenemos en marcha

no sólo en Sevilla sino en toda Andalucía.

Muñoz ha indicado que no sólo estamos ante la construcción de un nuevo edificio con un

modelo arquitectónico sostenible e innovador, estamos ante un impulso de la presencia de la
Comisión Europea en nuestra en nuestra ciudad, y ante una oportunidad sin precedentes para
proyectarnos a nivel nacional e internacional como una gran capital referente en la ciencia y la
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investigación. Esta apuesta de JRC por Sevilla va a ser seguro un motor de nuevas

inversiones, de nuevos proyectos que se desarrollarán en los próximos años vinculados al

Parque Científico y Tecnológico de la Cartuja, nuestro buque insignia, pero también a otras

zonas y espacios en los que estamos trabajando para que sean sede de nuevas iniciativas

públicas y privadas.

La ministra de Ciencia e Innovación, Diana Morant,  ha destacado el trabajo de las cerca de 400

personas que hoy trabajan en el Centro Común de Investigación en Sevilla, por ser los

principales protagonistas de la trayectoria de éxito y expansión de este espacio de progreso y

conocimiento.

El consejero de Transformación Económica, Industria, Conocimiento y Universidades, Rogelio

Velasco, ha incidido en que Andalucía se está consolidando como como polo de innovación de

referencia internacional, al incorporar y promover en el territorio nuevos proyectos tecnológicos

de vanguardia. En su intervención, ha asegurado que la comunidad está preparada para

asumir ese reto para el que ha afirmado que la nueva Estrategia de Especialización Inteligente

para la Sostenibilidad de Andalucía (S4) será un instrumento clave.

Centro Común de Investigación (JRC)

El futuro edificio se convertirá en la sede permanente del Centro Común de Investigación

(JRC, Joint Research Centre), en el que actualmente trabajan cerca de 400 personas de la

toda Europa. Con undiseño integrador, pretende ser un ejemplo de encuentro entre el mundo

de la ciencia y la tecnología con la cultura.

Este centro se instaló en Sevilla en 1994 y, a día de hoy, desde el edificio WTC de la Cartuja en
la capital andaluza se desarrollan estudios fundamentales para el funcionamiento e implantación

de las principales políticas europeas,  como el camino a la sostenibilidad, la economía digital, la

independencia energética y la recuperación económica tras las crisis que están surgiendo,

como la invasión de Ucrania o la pandemia. En un contexto europeo y mundial como el actual,

los datos y la ciencia cobran aún más relevancia como cimientos de decisiones políticas

sólidas y bien diseñadas.

Con su futura sede permanente en Sevilla el JRC busca consolidar su relación con la ciudad y
con Andalucía, contribuyendo, por ejemplo, a la calidad arquitectónica de la ciudad de una

forma compatible y complementaria al desarrollo de la estrategia eCitySevilla, en línea con los

objetivos de desarrollo urbano sostenible recogidos en la ciudad en el Plan Estratégico Sevilla

2030.
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Los azulejos del Quijote olvidados por el atentado de las Torres

Gemelas
Eso es posible por su enorme experiencia en este campo, en el que empezó como aprendiz

al finalizar el servicio militar en el año 1966, incorporándose a la plantilla de pintores de

Cerámica Artística, en Triana, donde estuvo hasta 1984. Entre sus clientes se encuentran la

Casa Real española, para la que ha realizado tres de los baños del Palacio de la Zarzuela, el

Monasterio de El Escorial, la plaza de toros de Ronda o el hotel Alfonso XIII de Sevilla.

original

El artesano Antonio González mostrando una de las cerámicas de El Quijote que están puestas a la venta.

La caída de las Torres Gemelas  en 2001 trajo consigo un efecto colateral inesperado, que se

guarda en una fábrica de Mairena del Alcor  (Sevilla), donde se conserva la única reproducción

de El Quijote  en cómics grabados en azulejos, destinados inicialmente a ser colocados en la

Gran Manzana  hace 20 años.

Se trata de un original encargo realizado desde Nueva York para decorar una plaza a una

milla y media de las torres, que el atentado del 11-S truncó, y que desde entonces se guarda

terminado completamente en la fábrica de cerámica artística sevillana Antonio González, en el

local anexo a la casa de este artesano en el municipio sevillano.

Antonio ha mostrado ese raro tesoro que guarda desde que los atentados tumbaron el

proyecto: "Me lo encargaron, estaba terminado, se produjo el atentado y nunca más se supo

del tema", dice, mientras enseña los 180 azulejos  que, uno a uno, reproducen escenas de la

inmortal obra de Cervantes, con un formato de cómic que fue saliendo de sus pacientes

manos uno a uno con la llegada del nuevo milenio.

El origen del encargo hay que buscarlo en el número 29 de Washington Square, en Nueva

York, donde se encuentra la Glorieta del Quijote, un espacio que fue abierto en 1926 y

decorado con unos azulejos que regaló la empresa sevillana Cerámica Montalván, una de las

ceramistas típicas del barrio sevillano de Triana, que, igual que la de González, mantiene un

punto de venta en este punto de la capital andaluza desde hace años.

A finales de la década de los 90, se decidió afrontar la restauración del conjunto de la glorieta,

que, entre otras cosas, contaba con sus azulejos en mal estado, un trabajo que se encargó al

estudio de arquitectura neoyorquino Cutsogeorge Toman & Allen Architects, y se contactó con

Antonio González para encargarle un original proyecto: realizar la obra de Cervantes en cómic

y en azulejos, para ser colocada en orden en la glorieta, con un total de 180 dibujos distintos.
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Antonio, que llevaba trabajando en su propia empresa desde 1984, se puso manos a la obra,

y terminó el trabajo en los plazos previstos, hasta que el 11 de septiembre de 2001 el mundo

se paralizó viendo caer los edificios gemelos del World Trade Center, igual que se paralizaba

el envío de los azulejos a Nueva York, de la misma forma que nadie pareció nunca acordarse

del proyecto de reforma de la glorieta.

Los azulejos con El Quijote dibujado se encuentran almacenados en una de las estanterías de

la impresionante fábrica de Antonio y su familia, y afirma que están a la venta, "ya sea la

colección entera o azulejos sueltos", e incluso es capaz de reproducir uno en concreto si es

necesario, de modo que si alguien se quiere llevar uno solamente, puede sustituir rápidamente

el que se haya llevado por otro.

Eso es posible por su enorme experiencia en este campo, en el que empezó como aprendiz al

finalizar el servicio militar en el año 1966, incorporándose a la plantilla de  pintores de

Cerámica Artística, en Triana, donde estuvo hasta 1984.

Entre sus clientes se encuentran la Casa Real española, para la que ha realizado tres de los

baños del Palacio de la Zarzuela, el Monasterio de El Escorial, la plaza de toros de Ronda o

el hotel Alfonso XIII de Sevilla.

De todas formas, no hace falta moverse mucho para ver su obra, porque en su taller hay una

enorme estantería con azulejos de la A a la Z, que se usan para  formar los nombres de las

calles  de Sevilla capital, un trabajo del que se encarga desde hace años, cuando es requerido

ante la reforma de una calle o la renovación del nombre de la misma, momento en que se

pone a trabajar para darle nombre de nuevo a la vía en cuestión cuanto antes.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Diario de Sevilla

 Prensa Digital

 155 290

 337 692

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 07/04/2022

 España

 7 468 EUR (8,124 USD)

 2805 EUR (3051 USD) 

https://www.diariodesevilla.es/vivirensevilla/azulejos-Quijote-olvidados-Torres-Gemelas-Mairena-Alcor_0_1672034124.html

«-- Volver al índice



Aguas del Huesna se incorpora como miembro a CTA para

abordar una estrategia de I+D+i
Aguas del Huesna se ha incorporado como miembro asociado a la Fundación CTA

(Corporación Tecnológica de Andalucía) con el objetivo de abordar una estrategia de I+D+i

que haga más eficiente y sostenible la gestión del ciclo integral del agua. Villalobos ha

calificado de estratégicas e imprescindibles las alianzas para desarrollar y financiar proyectos

I+D+i y ha recordado la importancia de la participación pública en estas iniciativas.

El Correo  •  original

Aguas del Huesna se ha incorporado como miembro asociado a la Fundación CTA

(Corporación Tecnológica de Andalucía) con el objetivo de abordar una estrategia de I+D+i

que haga más eficiente y sostenible la gestión del ciclo integral del agua.

Con nuestra incorporación a CTA, buscamos aliados para abordar proyectos de transformación

digital en el sector del agua que faciliten la mejora continua del servicio público que prestamos

a la ciudadanía, así como incrementar la eficiencia en la gestión, según ha afirmado el

presidente de la Diputación de Sevilla y de Aguas del Huesna, Fernando Rodríguez Villalobos.

Villalobos ha calificado de estratégicas e imprescindibles las alianzas para desarrollar y

financiar proyectos I+D+i y ha recordado la importancia de la participación pública en estas

iniciativas. Es muy importante poner en valor nuestro saber hacer en la gestión del agua y

usarlo para captar recursos que nos permitan seguir mejorando y, al mismo tiempo, transferir

nuestros conocimientos, ha añadido.

Aguas del Huesna es una empresa pública propiedad del Consorcio de Aguas del Huesna

dedicada a la gestión del ciclo integral del agua en aquellos municipios que se incluyen en el

Consorcio o bien que deleguen las competencias en materia hídrica en esta entidad. Con sede

en Sevilla, Aguas del Huesna tiene una plantilla media de 229 empleados y actualmente

gestiona en 18 municipios de la provincia, con un volumen de población abastecida que

supera los 250.000 habitantes y los 103.000 abonados.

CTA suma ya más de 170 empresas miembro de todos los sectores y tamaños, desde startups

y pymes tecnológicas a grandes corporaciones, con la innovación como denominador común.

De forma agregada, la compañía opera el ciclo integral urbano del agua de forma directa en

18 poblaciones de la provincia de Sevilla. Gestiona en conjunto más de 320 kilómetros de

conducciones de transporte en alta, 1.500 kilómetros de redes de distribución municipal y más

de 1.100 kilómetros de red de saneamiento, con un importante número de instalaciones de

agua potable, saneamiento y depuración. En 2021 suministró cerca de 12 millones de metros

cúbicos a las poblaciones integradas.

Concretamente, la entidad gestiona el ciclo integral del agua en El Madroño, El Pedroso, El

Real de la Jara, Villanueva del Río y Minas, Alcolea del Río, Cantillana, Tocina, Brenes,

Carmona, El Viso del Alcor, Utrera, El Palmar de Troya, Los Molares, El Coronil, Lebrija, Las

Cabezas de San Juan, Los Palacios y Villafranca, y El Cuervo.

CTA es una fundación privada con casi 17 años de trayectoria e integrada por más de 170

empresas de todos los sectores y tamaños con la innovación como denominador común. CTA

se dedica al fomento de la I+D+i y la transferencia de tecnología, contribuye a la mejora de la

competitividad de las empresas, profesionales y organizaciones, facilita su acceso a las

actividades de I+D+i e impulsa los procesos de innovación tecnológica y mejora continua.

CTA es un aliado estratégico en innovación que cuenta con su propio programa privado de

incentivos con fondos propios para proyectos empresariales de I+D+i. Además, ofrece un

amplio abanico de servicios de apoyo a la innovación: desde la planificación estratégica a la

Compra Pública de Innovación, pasando por la internacionalización de la I+D+i, la evaluación

de proyectos empresariales de base tecnológica o el apoyo al emprendimiento tecnológico.

Asimismo, CTA ha desplegado una estrategia internacional con la que se ha posicionado
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como un socio de referencia en proyectos europeos, participando ya en más de 30

(financiados por programas H2020, Cosme o Interreg) y en el mercado multilateral (financiados

por organismos multilaterales, como el Banco Interamericano de Desarrollo o el Banco

Centroamericano de Integración Económica).

 

Fernando Rodriguez Villalobos, presidente de Aguas del Huesna.
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Diputación aporta 68.000 euros a 23 municipios para sus planes
de cambio climático
Para la consecución de los objetivos previstos con las medidas frente al cambio climático y
la transición hacia un nuevo modelo energético en Andalucía, se establecen diferentes
instrumentos planificadores, entre ellos los planes municipales contra el cambio climático. En
esta línea, la Diputación va financiar con 45.000 euros el diagnóstico y la elaboración de
estos planes en un total de 15 ayuntamientos menores de 5.000 habitantes.

DIPUTACIÓN  •  original

Imagen de recurso de la Diputación. DIPUTACIÓN

La Diputación de Sevilla, a través de su Área de Servicios Públicos Supramunicipales, va a
colaborar financieramente con 23 municipios de la provincia menores de 5.000 habitantes tanto
en la elaboración de sus planes de adaptación al cambio climático como en la realización de
las actividades de educación ambiental en su ámbito competencial.

Así lo ha ratificado la Junta de Gobierno de la institución provincial, al aprobar la concesión
provisional de estas subvenciones, que se han concedido en régimen de concurrencia no
competitiva, por un importe total de algo más de 68.000 euros, con una cuantía de la
subvención a otorgar consistente en un porcentaje del 100% del coste total de las actividades
propuestas, hasta un máximo de 3.000 euros para cada una de las líneas propuestas, según
informa en un comunicado.

Para la consecución de los objetivos previstos con las medidas frente al cambio climático y la
transición hacia un nuevo modelo energético en Andalucía, se establecen diferentes
instrumentos planificadores, entre ellos los planes municipales contra el cambio climático. En
esta línea, la Diputación va financiar con 45.000 euros el diagnóstico y la elaboración de estos
planes en un total de 15 ayuntamientos menores de 5.000 habitantes.
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En otros ocho, por valor de 23.200 euros, la corporación provincial financia diversos proyectos
de educación ambiental de sus ayuntamientos, que contribuyen a la resolución de
problemáticas ambientales locales.

En concreto, se trata de acciones para la mejora de la gestión de residuos 'plogging' --
combinación de actividad deportiva y recogida de residuos-- en las áreas recreativas
municipales, en Aznalcázar; ecoestancia en el Parque Natural de la Sierra Norte, en Lora de
Estepa; campaña 'Qué tengo que hacer para ser un ciudadano responsable con el medio
ambiente', en Peñaflor; 'Tu compromiso mejora el medio ambiente', en Pruna; educación
ambiental en el Centro de Naturaleza El Remolino, de El Pedroso; concienciación ciudadana y
mejora de la gestión de los residuos municipales, en Villamanrique de la Condesa, y las
campañas 'Cuidando nuestro entorno' y 'Sensibilización ambiental', de La Roda de Andalucía y
El Ronquillo, respectivamente.

El procedimiento de estas concesiones está aún abierto y pendiente de la presentación y
resolución de las posibles alegaciones por parte de las entidades solicitantes.
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SEVILLA 

La crisis de precios en el mercado 

energético está acelerando el ritmo 

del desarrollo de las renovables, dado 

que elevan el grado de independen-

cia con respecto a terceros países. Así 

ha quedado constatado en la presen-

tación del nuevo Especial de Transi-

ción Energética en Andalucía, que se 

distribuyó ayer con ABC y en cuyas 

páginas se analizan los principales 

proyectos e inversiones en energías 

limpias en la región, en áreas como 

el biogás o los vehículos eléctricos. 

La publicación también recoge aná-

lisis y entrevistas con los principales 

actores del sector público y privado. 

«El momento en el que vivimos y 

las vicisitudes generadas por las con-

secuencias de la invasión de Ucrania 

requieren una profunda reflexión so-

bre el coste financiero, la velocidad 

de los plazos y los objetivos finales 

de la transición energética», según 

apuntó ayer Juan Manuel Muñoz, co-

misionado del Cambio Climático y el 

Modelo Energético, en la mesa deba-

te que se celebró en la Galería de ABC. 

El crecimiento de las renovables 

(cuya producción es intermitente y 

no se puede almacenar) conlleva po-

ner en solfa todas las tecnologías dis-

ponibles para gestionar esta energía. 

De ahí que este debate —que congre-
gó a los principales profesionales que 

operan en el sector energético en An-

dalucía— se centrara en el desarrollo 

del hidrógeno verde, un nuevo vector 

energético que se produce a partir de 

fuentes de energía limpia y que juga-

rá un papel esencial en ámbitos como 

la movilidad. 

Como recordó Javier Brey, presi-

dente de la Asociación Española del 

Hidrógeno, la crisis de Ucrania ha lle-

vado a que la Comisión Europea 

«adopte medidas extraordinarias para 

acelerar al máximo el desarrollo del 

hidrógeno verde» para producir cuán-

to antes 40 millones de toneladas al 

año, y ahí «el papel de España es esen-

cial y de manera singular el de Anda-

lucía, dada su extensión y potencial 

renovable». En diciembre el Gobier-

no de España presentó el Proyecto 

Estratégico para la Recuperación y 

Transformación Económica (Perte) 

de las Energías Renovables y el Hi-

drógeno, un mecanismo de colabora-

ción público-privado para canalizar 

las ayudas europeas. A lo largo de los 

próximos meses se evaluarán los pro-

yectos, se determinará cuáles recibi-

rán financiación y se pondrán así en 

marcha estas inversiones, de las cua-

les hay un número relevante en An-

dalucía. 

Grandes consorcios 

Entre las empresas que participan en 

las principales iniciativas españolas 

en torno al hidrógeno verde está Fer-

tiberia, líder en el desarrollo y la pro-

ducción de fertilizantes. Los produc-

tos para la nutrición vegetal se fabri-

can a partir de hidrógeno que se 

obtiene del gas natural, y el gran reto 

es sustituir esta materia prima por 

hidrógeno verde generado con fuen-

tes renovables. Su presidente, Javier 

Goñi, expuso que en este momento la 

empresa ya ha sellado alianzas con 

las principales empresas europeas 

del mercado energético, como de-

muestran sus acuerdos con Iberdro-

la para sus plantas de Puertollano y 

Palos de la Frontera (Clúster Puerta 

de Europa); con Copenhagen Infras-

tructure Partners, Enagás Naturgy y 
Vestas en la de Sagunto (Proyecto Ca-

talina); y con DH2 Energy, Arcelor 

Mittal y Enagás en la de Avilés (HyDeal 

España). 

«Son proyectos que contemplan to-

dos los elementos para que la produc-

ción del hidrógeno verde sea compe-

titiva: estamos en el país europeo con 

una producción renovable más efi-

ciente, gracias a que disponemos de 

recurso solar; son consorcios con una 

gran dimensión, lo que asegura así las 

economías de escala; y existe un equi-

librio entre la producción, la distribu-

ción y el consumo». A diferencia de 

otras iniciativas que se están anun-

ciando, el consumo final del hidróge-

no verde que se producirá en estos 

consorcios está plenamente garanti-

zado «gracias precisamente a Ferti-

beria, que es el máximo consumidor 

de hidrógeno gris de España, que va 

a reemplazarlo ahora por hidrógeno 

verde, lo que convierte a la compañía 

en el eslabón esencial en España para 

el lanzamiento de este nuevo vector 

energético». La compañía también li-

dera una inversión en Suecia, donde 

las renovables son competitivas gra-

cias a la eólica y la hidráulica.     

En un contexto en el que crecen las 
inversiones y las iniciativas, la Junta 

de Andalucía está dando los prime-

ros pasos para aglutinar los esfuer-

zos que se están desarrollando en el 

hidrógeno verde. Juan Manuel Muñoz 

apuntó que «el Consejo de Gobierno 

aprobó a fines del pasado año una re-

solución para impulsar la colabora-

ción público-privada en este ámbi-

to», dadas las ventajas de las que par-

te la comunidad por su elevada 

demanda para uso industrial, su po-

tencial en el transporte marítimo y 

por carretera debido a la posición geo-

gráfica de la región, su potencial ex-

portador y las infraestructuras en las 

que se soporta, además de la red ga-

sista ya existente. 

Javier Brey recordó que Andaucía 

La crisis energética 
acelera el desarrollo  
de las renovables
∑ El Especial de Transición Energética  

en Andalucía analiza el potencial del 
hidrógeno verde  

∑ La Junta quiere coordinar a todos los 
actores que están promoviendo 
grandes proyectos en la región

Luis Montoto moderó en la Casa de ABC el    

Javier Goñi 
Presidente de Fertiberia 

«La transición energética es 
también una oportunidad 
para una transformación 
industrial»

Juan Manuel Muñoz 
Comisionado Cambio Climático 

«Vamos a cumplir los 
objetivos del Plan Nacional 
Integrado de Energía y 
Clima con antelación» 

Javier Brey 
Pte. Asociación Española del H2 

«Andalucía tiene una 
experiencia de dos 
décadas en I+D+i aplicada 
al hidrógeno» 
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            debate en el que participaron Juan Manuel Muñoz, Javier Goñi y Javier Brey  // RAÚL DOBLADO

no solo tiene una gran capacidad para 
la producción masiva de hidrógeno 
gracias a su potencial renovable, sino 
que «atesora más de dos décadas de 
tradición en investigación e innova-
ción en el ámbito del hidrógeno, cuen-
ta con dos compañías que desarro-
llan y fabrican electrolizadores en Se-
villa y Huelva, junto a otras empresas 
bien situadas en otros eslabones de 
la cadena de valor». Esto unido a su 
situación geográfica y sus infraes-
tructuras gasistas debe colaborar a 
que la región sea una punta de lanza 
de este nuevo desarrollo. 

Transformación de negocio 
Junto a ello, el caso de Fertibeia cons-
tata que el cambio de modelo ener-
gético es también una palanca para 
la transformación y la evolución de 
la industria asentada en Andalucía. 
«En la última década hemos logrado 
que el más del 50% de nuestras ven-
tas provengan de lo que llamamos 
productos especiales que, a diferen-
cia de los fertilizantes convenciona-
les, aportan un mayor valor añadido 
al agricultor gracias a la investiga-
ción y la innovación», señaló su pre-

sidente. La introducción del hidró-
geno verde es el inicio de una segun-
da transición en el que «se acelera la 
innovación con productos que serán 
plenamente sostenibles, producido 
con una muy baja huella de carbo-
no». Esto convierte a la firma en la 
primera del sector de la nutrición ve-
getal que se compromete a reducir 
sus emisiones netas a cero en 2035. 

El balance anual que acaba de ce-
rrar la Agencia Andaluza de la Ener-
gía sobre infraestructuras energéti-
cas renovables refleja que el 52% de 
la potencia actual del parque gene-
rador andaluz tiene ya origen reno-
vable, superando por primera vez a 
la potencia convencional instalada, 
lo que permite evitar la emisión de 
unos cinco millones de toneladas de 
CO2 a la atmósfera. «Si  seguimos con 
este ritmo y con este volumen, los ob-
jetivos del Plan Nacional de Energía 
y Clima se van a cumplir en Andalu-
cía con antelación». Así lo demues-
tra el interés de los nuevos inverso-
res, apuntó Muñoz. «Tenemos en pro-
ceso de tramitación más de 800 
proyectos, que alcanzan un volumen 
total de 25.000 MW».  

El crecimiento de las renova-
bles y el hidrógeno verde estará 
estrechamente relacionado con 
nuevas aplicaciones en campos 
como la inteligencia artificial. 
«Habrá que decidir en cada 
momento qué producción 
eléctrica debe verterse en la red 
y en qué momento se puede 
alimentar un electrolizador 
para hacer hidrógeno verde, y 
eso requiere digitalización», 
apuntó Javier Brey. Al igual que 
en las redes eléctricas habrá 
una transformación para 
implementar las denominadas 
‘smart grids’, en el caso de la red 
de distribución de gas tendrá 
que renovarse para acoger más 
hidrógeno, en el que la produc-
ción está distribuida, y las 
tecnologías de la información 
serán esenciales.   

 El hidrógeno verde también 
permitirá desplegar nuevos 
negocios. En el caso de Fertibe-

ria, se va a convertir en un líder 
europeo en la producción de 
amoníaco verde (que se obtiene 
a partir del hidrógeno verde), y 
que es la base para la produc-
ción de fertilizantes. «Hasta el 
momento el amoniaco se ha 
utilizado en este sector y en la 
elaboración de productos para 
abatir emisiones en otras 
industrias, como el Adblue», 
indicó Javier Goñi. Sin embargo, 
el amoniaco verde es también 
«el combustible con mayor 
potencial para descarbonizar el 
sector del transporte marítimo 
y ya se están fabricando barcos 
movidos por amoníaco». Los 
grandes centros industriales de 
la compañía están en zonas 
estratégicas para el tráfico 
marítimo. «En el caso de 
Andalucía se abre un mercado 
muy prometedor y con mucho 
potencial en zonas como el 
Estrecho de Gibraltar». 

«La digitalización y la transición 
energética van de la mano»
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M.CALLEJA / M.ALONSO 

MADRID 

Tres horas de reunión dan para mu-

cho. Pedro Sánchez y Alberto Núñez 

Feijóo comprobaron ayer en ese tiem-

po sus diferencias pero también el 

clima de «cordialidad» que ambas 

partes subrayaron y los asuntos en 

los que pueden haber avances. 

CGPJ 
Aunque Feijóo pidió un tiempo, hubo 

acuerdo en desbloquear o retomar 

las negociaciones, varias veces inte-

rrumpidas en la era de Pablo Casa-

do, para renovar el Consejo General 

del Poder Judicial (CGPJ), que lleva 

ya más de tres años con el mandato 

caducado. El Gobierno exige que la 

elección de los nuevos vocales que 

sustituyan a los actuales, entre ellos 

el actual presidente del órgano de go-

bierno de los jueces y también del 

Tribunal Supremo (TS), Carlos Les-

mes, esté completada para el próxi-

mo 12 de junio, como también la re-

novación parcial pendiente del Tri-

bunal Constitucional (TC). 

Voto rogado 
La supresión del voto rogado, para 

fomentar la participación en las elec-

ciones de los españoles residentes en 

el extranjero, fue uno de los puntos 

de acuerdo. Se trata de una reforma 

a la que dio luz verde el Congreso de 

los Diputados en febrero de 2021 pero 

que aún debe completar su tramita-
ción parlamentaria. El Gobierno con-

sidera que es un «obstáculo objeti-

vo» al «derecho a la participación po-

lítica» de esos compatriotas. El 

todavía presidente de Galicia, una de 

las comunidades donde tradicional-

mente ha habido mayor emigración 

fuera de España, está conforme.  

Artículo 49 
Se trata del artículo de la Constitu-

ción Española (CE) que define como 

«disminuidos» a las personas con al-

gún tipo de discapacidad, cuyos co-

lectivos representativos, como Cer-

mi, vienen reivindicando desde hace 

tiempo que se cambie ese término 

por el de «persona con discapacidad». 

El proyecto de reforma está en trá-

mite actualmente tras haber supera-

do un primer trámite parlamentario 

en septiembre pese a la oposición de 

Vox y el PP, que alertó entonces del 

peligro de una reforma agravada de 

la Carta Magna en este momento. Pre-

guntado por ello ayer tras la entre-

vista con Sánchez, Feijóo se mostró 

favorable siempre que haya un infor-

me previo del Consejo de Estado y, 

advirtió, «que en ningún caso tenga 
nada que ver, en absoluto, con nin-

gún otro planteamiento que no sea 

el término exacto del artículo 49 que 

va a ser modificado». El apoyo del PP 

es fundamental, dado que al ser una 

reforma agravada se necesita una 

mayoría reforzada imposible de al-

canzar sin los populares.      

Impuestos 
Como era de esperar, la materia fis-

cal fue la que centró uno de los prin-

cipales desacuerdos entre el presi-

dente del Gobierno y el líder de la 

oposición. Feijóo volvió a defender 

una rebaja directamente en el IRPF, 

aunque se abrió a la posibilidad de 

que fuese «temporal», mientras du-

ren los efectos de la inflación en casi 

dos dígitos, la más alta desde los años 

ochenta. El presidente del PP tam-

bién propuso el empleo del 7% de los 

fondos europeos en un «paquete fis-

cal útil» que permitiera, entre otras 

cosas, financiar algunas deduccio-

nes vigentes. El propio Feijóo admi-

tió que la respuesta de Sánchez fue 

escéptica, pero que se abrió a estu-

diarlo.  

Sahara 
Después de la reunión de ayer, Sán-

chez partió hacia Rabat para su visi-

ta oficial a Marruecos después del 

giro dado en las relaciones con el país 

vecino y en el conflicto del Sahara. 
Es un asunto que sigue centrando 

una de las discrepancias fundamen-

tales con el primer partido de la opo-

sición, como manifestó Feijóo. Pre-

cisamente ayer, el PSOE se quedaba 

solo en la votación en el Congreso de 

una iniciativa sobre el Sahara, un 

asunto que sigue centrando las crí-

ticas tanto de la oposición de centro-

derecha como de los socios del Eje-

cutivo.  

Violencia de género  
Aunque según fuentes gubernamen-

tales no se habló específicamente de 

Vox ni del acuerdo de Gobierno en 

Castilla y León, Sánchez sí que le tras-

ladó a Feijóo la petición de «blindar» 

el pacto de Estado contra la violen-

cia de género, que no apoya Abascal. 

Negociar el CGPJ, 
eliminar el voto rogado 
y quitar «disminuido» 
de la Constitución

∑ Sánchez y Feijóo 
constataron sus 
diferencias sobre 
impuestos y el Sahara
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

E
l turismo abre por fin las 
puertas a la recuperación, 
pero no será tan revitalizan-
te como se esperaba por la 

complicada coyuntura global que está 
desbocando los precios a niveles no 
vistos en varias décadas, además de  
por la «inacción» del Gobierno que 
ha dejado al sector fuera del paque-
te de ayudas para hacer frente a los 
efectos de la guerra de Ucrania. Todo 
ello ha llevado a las empresas turís-
ticas a tomar decisiones en favor de 
su tesorería, que sigue en mínimos 
tras dos años de pandemia. Aunque 
las firmas del sector siguen ajustan-
do sus márgenes al máximo para no 
repercutirlos al cliente, irremediable-
mente ya se ven obligadas a subir pre-
cios por la espiral inflacionista.  

El último informe de perspectivas 
de la Alianza para la Excelencia Tu-
rística (Exceltur), publicado ayer, 
muestra cómo la repercusión de los 
sobrecostes a los precios es ya la prin-
cipal preocupación para el sector tu-
rístico. Así las cosas, la subida de la 
energía (+28,3%), carburantes (+26,2%), 
suministros (+16,7%) y laborales (+7,8%) 
impactan de lleno en hoteles y compa-
ñías de transporte, que ya aseguran 
acusar en márgenes y resultados los 
efectos del conflicto.  

Una desdicha por la que las empre-
sas hacen ya malabares para no aca-
bar recayendo el total del sobrecoste 
al cliente. En este sentido, la mayoría 
de ellas asegura que apenas repercu-
tirán un 25% del excedente total sobre 
los precios de sus productos.  Las más 
predispuestas a subir precios serán los 
alojamientos turísticos de costa, que 
calculan un alza del 40% sobre el total 
del golpe inflacionario recibido desde 
el 24 de febrero. «En cualquier caso, 
son todavía precios un 3% por debajo 
de los que existían en 2019» aseguró 
ayer el director de estudios de Excel-
tur, Óscar Perelli, durante la presenta-
ción del informe. 

Pero a pesar del alza, todo apunta a 
que el año 2022 acercará al sector a la 
plena recuperación. En suma, Excel-
tur calcula que el PIB turístico para el 
conjunto de 2022 podría alcanzar los 
141.681 millones de euros. Es decir, un 
91,6% de los niveles prepandemia de 
2019. «Ello supondría una revisión al 
alza de seis mil millones respecto a 
nuestra propia previsión de enero, si 

bien aún son trece mil millones menos 
que los conseguidos en 2019» destaca 
la organización, que cree que la plena 
recuperación no llegará hasta 2023 o 
en trimestres posteriores. Aunque sí 
se espera recobrar ya el 100% de la de-
manda nacional y el 91% de la foránea 
respecto al último año de normalidad. 

Las previsiones para las próximas 
semanas incitan a pensar que se cum-
plirán o superarán estos cálculos. Para 
Semana Santa, el turismo espera alcan-
zar el 90% de la actividad registrada en 

2019. Entre los más optimistas, los sub-
sectores de alojamiento, con un 5,4% 
menos de ventas que la campaña de 
2019, y especialmente aquellos con ma-
yor orientación a la demanda nacional. 

Las perspectivas también son bue-
nas para el cierre del segundo trimes-
tre, para el que se espera alcanzar el 
85% de actividad respecto al último año 
antes del Covid-19. Misma cifra que ha 
celebrado el sector en el primer trimes-
tre, tras una previsión inicial de caída 
del 30% debido al impacto de Ómicron.  

La amenaza del virus  ya  la ven di-
luida en el sector, al igual que el impac-
to en las reservas por la guerra de Ucra-
nia, que aseguran, solo provocó una 
caída del 7% de las reservas con efec-
to inmediato para Semana Santa. Aun-
que reconocen la posibilidad de per-
der al turista ruso, fundamental en al-
gunas zonas del litoral catalán (Costa 
Dorada y Costa Brava) y algunos esta-
blecimientos de Canarias. En todo caso, 
«se trata de mercados para los que tam-
poco se esperaba una clara recupera-
ción, según se desprende de la evolu-
ción por mercados hasta febrero» , ana-
lizan. 

Pero en los primeros meses del año 
ha vuelto a ser el turista nacional quien 
ha tirado del carro y en marzo ya se si-
tuó tan solo un  -13,1% por debajo de 
2019, viéndose acompañado además 
por la notable reactivación de la de-
manda extranjera (-22,3% marzo vs. 
2019, estaba en -37,7% en enero), a pe-
sar de las incertidumbres de la guerra, 
y liderada por el Reino Unido. Nuestro 
principal mercado emisor rozó en los 
dos primeros meses del año el millón 
de visitantes, según el INE,  al calor de 
la temporada alta en Canarias y tras la 
relajación de restricciones por el virus 
del Gobierno de Boris Johnson. 

Lo que también lleva al archipiéla-
go canario a ser uno de los motores 
para la remontada tras la pandemia. 
Así, esta comunidad cerró el primer 
trimestre con sus niveles de ventas un 
10% por debajo respecto a 
2019. Unas buenas cifras que 

El turismo sube precios por la guerra, 
pero ya apunta a la plena recuperación
∑ El sector sitúa el PIB 

turístico a cierre de 
2022 en más de 140.000 
millones, el 90% de los 
ingresos prepandemia

El turismo espera recuperarse al completo en 2023  // REUTERS

Impulso nacional 

La recuperación del sector en los 
primeros meses del año ha seguido 
marcada por los movimientos 
nacionales, con una marcada 
preferencia por el turismo interior. 
La patronal espera recuperar el cien 
por cien de la demanda nacional a 
cierre de este 2022. 

Sin ayudas 

El turismo lamenta que el Gobierno 
les haya dejado fuera del paquete de 
medidas para paliar los efectos de la 
guerra en Ucrania, y avisa de que los 
daños de la inflación se traducirán 
en menos inversión y creación de 
empleo. También denuncian su 
ausencia en los proyectos a cargo de 
los fondos europeos. 

Vuelta de los extranjeros 

La llegada de visitantes extranjeros 
ya empieza a ser notoria y en marzo 
se situó un 23% por debajo del 
último año de normalidad. El 
turismo espera remontar esa cifra a 
cierre de año hasta atraer al 91% de 
los foráneos que llegaron a España 
en 2019. 
 
Rusia, el 2% del gasto 

 
Exceltur cree que la pérdida del 
turista ruso no tendrá mayores 
consecuencias, aunque había 
cobrado importancia en los últimos 
años. En 2019, los visitantes rusos 
en España gastaron 1.992 millones 
de euros, con un gasto medio por 
persona de 1.500 euros, alrededor 
de un 2% del PIB turístico español.

LUCES Y SOMBRAS
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se han confirmado en un mes 

de marzo, que ha dejado a la 

región rozando la plena recuperación, 

tan solo un 3% por debajo del año pre-

pandemia. 
Pero, curiosamente, son  las comu-

nidades del interior la que más rápido 

se recuperan, por la elección del turis-

ta patrio de destinos nacionales duran-

te el invierno, todavía por pavor a via-

jar al extranjero por la pandemia. Ex-

tremadura incluso ha superado en un 

0,1% los ingresos del primer trimestre 

respecto a 2019. Todavía por debajo de 

2019, pero muy cerca de la recupera-

ción, se han quedado entre enero y mar-

zo Castilla-La Mancha (-3,6%), Asturias 

(-5,1%), Galicia (-8,2%), Castilla y León 

(-9,6%) y Aragón (-10%). 

Desde Exceltur destacan que son las 

grandes ciudades (Barcelona, Bilbao, 

Madrid, Zaragoza, Sevilla, Valencia) los 

destinos que más están tardando en 

sobreponerse, por el doble efecto de la 

tardanza en la recuperación de los tu-

ristas de mercados de largo radio y la 

aún ralentizada recuperación del tu-

rismo de negocios. Algo en lo que tam-

bién ha incidido la invasión de Rusia 

en Ucrania, que tiró a la baja la deman-

da proveniente desde Estados Unidos.  

La herida es más profunda en Bar-

celona, principal destino urbano jun-

to a Madrid, al que la pérdida del visi-

tante intercontinental dejó su PIB tu-

rístico un 50% por debajo de 2019 en 

enero y febrero. Aunque la patronal tu-

rística señala que en estos datos no es-

tán incluidas las ventas de las empre-

sas del sector durante la semana del 

Mobile World Congress, celebrado en-
tre el 28 de febrero y el 4 de marzo. En 

todo caso, la pérdida de estos merca-

dos sitúa a Madrid (-17,8%)  y Cataluña 

(-14,7%) a la cola de la recuperación en 

el segundo trimestre. 

Desigual 
Pero la recuperación sigue siendo asi-

métrica por subsectores. Desde Excel-

tur remarcan la lenta recuperación de 

las ventas y actividad de las agencias 

de viajes españolas por las incertidum-

bres aún existentes (-32,3% en sus ven-

tas en marzo vs 2019). Por el contrario, 

los hoteles (-12,5% en marzo vs. 2019), 

compañías de transporte (-14,9%), al-

quiler de coches (-12,9%) y actividades 
de ocio (-18,9%) cierran marzo con una 

notable mejoría en sus niveles de ven-

tas respecto a 2019. 

El sector también pone el foco en la 

recuperación de trabajadores cualifi-

cados, tras el trasvase a otros sectores 

por la escasa actividad  en los últimos 

24 meses. Reconoce que muchos esta-

blecimientos, sobre todo de costa, ya 

perciben serios problemas para atraer 

de vuelta a estos empleados al sector, 

aunque remarcan el acercamiento en 

el nivel de empleo en las ramas rela-

cionadas con el turismo a los niveles 

prepandemia, hasta situarse en mar-

zo tan solo un -3,5% por debajo de los 

de 2019, según los datos de la Seguri-

dad Social. 

Sin ayudas 
El sector celebra la revisión al alza de 

sus previsiones, pero lamenta la falta 

de ayudas estatales en un momento 

donde cada euro es bienvenido. «No 

cabe la idea de postergar y dejar de prio-

rizar la necesidad de ayudas a nuestro 

sector por haber demostrado una me-

jor resiliencia que otros sectores. Ni 

tampoco por nuestra capacidad em-

presarial para resurgir del devastador 

hoyo del que venimos tras la pande-

mia y, por si fuera poco, ante el aún vo-

látil escenario de la guerra y sus poten-

ciales incertidumbres turísticas cone-

xas» lamentó ayer el vicepresidente 

ejecutivo de Exceltur, José Luis Zore-
da. El directivo ya avisa de que la pér-

dida de márgenes de las empresas del 

sector por la inflación se traducirá en 

menor capacidad de inversión y de 

crear empleo. 

Zoreda también denuncia el aban-

dono del Gobierno al sector con vistas 

al gasto de los fondos europeos. El tu-

rismo será una de las pocas industrias 

que no tenga Perte sectorial. «No ha-

brá otra oportunidad igual para poder 

llevar a a cabo la transformación digi-

tal que necesitan los destinos más vul-

nerables de este país. Hay sectores no 

menos relevantes que el nuestro que 

ya tienen su propio Perte y nosotros 

seguimos sin propuesta. Ningún mi-

nistro nos ha sabido dar una razón» 

aseveró el vicepresidente ejecutivo de 

Exceltur. 

IT2021 IIT2021 IIIT2021 IVT2021 IT2022 IIT2022 IIIT2022 IVT2022

Tasas de variación respecto mismo período de 2019 

PIB turístico trimestral años 2021-2022

Fuente: Exceltur ABC

-79,8%

-64%

-23,6%

-14,1%
-15,8%

-9,7%
-5,8% -4,8%

Previsión

∑∑∑

El sector avisa de la 
pérdida de trabajadores 
cualificados con vistas  
al verano, por la menor 
actividad desde 2020
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En una Francia conservadora, muy 
conservadora y ultraconservadora, el 
partido de los patriarcas que funda-
ron el régimen de la Quinta Repúbli-
ca –como De Gaulle, Pompidou, Gis-
card o Chirac– está al borde de un pre-
cipicio sin fondo conocido. 

A pocos días de la primera vuelta de 
las elecciones presidenciales france-
sas, que se celebrarán el domingo que 
viene, Valérie Pécresse, la candidata  
de Los Republicanos, tiene un 9 por 
ciento de intención de voto. A su dere-
cha, Marine Le Pen (extrema derecha) 
tiene un 24 por ciento, y Éric Zemmour 
(ultraderecha), un 8,5 por ciento. Es de-
cir, la candidata conservadora tiene 15 
puntos menos que la extrema derecha, 
apenas un punto muy corto por delan-
te de la derecha ultra. 

La derecha tradicional ya perdió las 
presidenciales de 2017,  iniciándose un 
proceso de hundimiento relativo que 
puede culminar este fin de semana. 

Entre 1958 y 1981, veintitrés años, 
De Gaulle, Pompidou y Giscard echa-
ron los cimientos de la modernización 
institucional, económica, social y cul-
tural de Francia. Entre 1995 y 2012, die-
cisiete años, Chirac y Sarkozy conti-
nuaron intentando articular una Fran-
cia conservadora que comenzaba a 
agrietarse. Esa doble herencia de cua-
renta años de conservadurismo nacio-
nal es la que está hundiéndose sin re-
medio aparente en la primera vuelta 
de las presidenciales del domingo, 
cuando la candidata conservadora será 
previsiblemente eliminada, privando 
a la derecha tradicional de su presen-
cia en la segunda vuelta de la elección 
reina del modelo político francés. 

Catástrofe histórica: el partido he-
redero de los patriarcas fundadores 
camina sin rumbo conocido. 

Un éxodo político 
Valérie Pécresse ha presentado un pro-
grama reformista conservador: con-
trolar el déficit y la deuda pública, ba-
jar los impuestos, favorecer las inver-
siones productivas, combatir la 
inmigración ilegal, reforzar la lucha 
contra el islamismo y reforzar el pues-
to de Francia en la UE y la Alianza 
Atlántica. Se trata de problemas pare-
cidos a los de Emmanuel Macron, más 
voluntarista, menos liberal. En vano. 

La crisis de Los Republicanos comen-

zó mucho antes de la elección de Pécres-
se como candidata a la Presidencia, con 
un éxodo de personalidades conserva-
doras, que decidieron integrarse en el 
proyecto político de Macron. 

Édouard Philippe –antiguo conse-
jero de Alain Juppé, primer ministro 
de Jacques Chirac– fue primer minis-
tro de Macron. Bruno Le Maire, minis-
tro de Finanzas de Macron, ya fue can-
didato conservador a las presidencia-
les del 2017. Gérald Darmanin, ministro 
del Interior de Macron, fue portavoz 
oficial de Nicolas Sarkozy. Renaud Mu-
selier, presidente de la región PACA 
(Provenza, Alpes Costa Azul), anunció 
hace semanas que votaría a Macron. 
Éric Woerth, exministro de los Presu-
puestos del Estado de Sarkozy, anun-

ció de manera espectacular su apoyo 
a Macron, en detrimento de su propio 
partido, Los Republicanos. 

El éxodo de exministros, dirigentes, 
líderes regionales de la derecha tradi-
cional, abandonando su partido, para 
intentar integrarse en la nueva fami-
lia política que Macron aspira a crear, 
ha coincidido con un vacío de ideas y 
las ‘cacerolas’ de los escándalos y pro-
cesos perdidos por Sarkozy, condena-

do el mes de marzo de 2021 a un año 
de prisión firme y dos con remisión de 
pena, culpable de delitos de corrup-
ción y tráfico de influencias. 

Sin referentes 
Condenado y a la espera de un nuevo 
proceso, Sarkozy no podía ser un refe-
rente electoral. Los Republicanos te-
nían otro problema de fondo: buena 
parte de la elite conservadora había 
desaparecido, se había eclipsado o se 
había pasado al bando de Macron. 

No sin cierta temeridad, Pécresse 
decidió afrontar el desafío, en tanto 
que presidenta en funciones de la re-
gión Isla de Francia, la más rica, po-
derosa e influyente, donde ha dejado 
una herencia de sólida competencia. 
Acompañada de modestas eminencias 
–el excomisario europeo Michel Bar-
nier o Éric Ciotti, próximo a Zemmour–, 
Pécresse se enfrenta a unas eleccio-
nes difíciles. Ese equipo ha contribui-
do a acelerar el eclipse final y la catás-
trofe anunciada de la candidata con-
servadora.

La derecha tradicional francesa 
roza el precipicio con Pécresse

∑ La candidata de Los 
Republicanos solo 
tiene un 9 por ciento 
de intención de voto 
en las presidenciales

El artista callejero Jaeraymie pega un cartel electoral en París con la caricatura de Valérie Pécresse  // EFE

Los Republicanos 
empezaron su hundimiento 
tras la derrota de 2017 y lo 
acentuaron con la condena 
de Sakorzy por corrupción

JUAN PEDRO QUIÑONERO 

CORRESPONSAL  
EN PARÍS

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



La Airef resta dos puntos al crecimiento de España en 2022,

aunque mejora la previsión de déficit
La Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef) ha rebajado dos puntos su

previsión de crecimiento económico para este año, hasta el 4,3%, pero ha mejorado en seis

décimas su estimación de déficit público, hasta el 4,2% del PIB. Esto supone una previsión

aún más pesimista que la expresada el martes pasado por el Banco de España, y un ajuste

mayor, pues el regulador redujo en nueve décimas sus proyecciones de diciembre de 2021.

original

Ignacio Fernández-Huertas, director de la División de Análisis Presupuestario, y Esther Gordo, directora de la División

de Análisis Económico, durante la presentación del Informe sobre los Presupuestos Iniciales de las AAPP de 2022,

en Madrid. / Sergio Pérez · Efe

La Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef) ha rebajado dos puntos su

previsión de crecimiento económico para este año, hasta el 4,3%, pero ha mejorado en seis

décimas su estimación de déficit público, hasta el 4,2% del PIB. Esto supone una previsión

aún más pesimista que la expresada el martes pasado por el Banco de España, y un ajuste

mayor, pues el regulador redujo en nueve décimas sus proyecciones de diciembre de 2021.

La Airef ha presentado este jueves su Informe sobre los presupuestos iniciales de las

administraciones públicas, en el que actualiza sus previsiones macroeconómicas para

incorporar el impacto de la guerra en Ucrania y, especialmente, el contexto de fuerte inflación.

La institución ha disparado su previsión de inflación hasta el 6,2% este año, lejos del 1,8%

que estimaba en octubre de 2021, un factor que influye tanto en el crecimiento como en la

recaudación y el déficit público.

De acuerdo a las previsiones de la Airef, el crecimiento económico de 2022 se apoyará

principalmente en la demanda nacional, que aportará 3,9 puntos, mientras que el saldo exterior

lo hará en 0,4 puntos. El empleo crecerá un 2,9%, nueve décimas menos.

El recorte del crecimiento en dos puntos se debe a varios factores, entre los que se destaca la

menor aportación del Plan de Recuperación, unos fondos que ahora llegarán en un contexto

menos favorable, lo que reducirá su impacto en la economía.

También presionan a la baja el encarecimiento de la energía y factores que ya estaban

presentes pero que se han intensificado con la guerra en Ucrania, como el desajuste en las

cadenas de valor.

La directora de la división de Análisis económico, Esther Gordo, ha reconocido que el conflicto
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"impacta por numerosos canales", desde la exposición comercial -que en España es reducida,

pero no entre sus socios comerciales- a los precios energéticos, la incidencia en las cadenas

de suministro o la incertidumbre.

Cada punto de inflación suma 2.000 millones de recaudación

Por lo que respecta al escenario fiscal, la Airef prevé que el déficit público cierre este año en

el 4,2% del PIB, seis décimas menos que en su anterior estimación y por debajo de la

previsión del Gobierno (5% del PIB).

Esta rebaja está relacionada con los datos de cierre de la ejecución presupuestaria de 2021,

que fueron mucho mejores de lo esperado por la buena marcha de la recaudación, un

dinamismo que la Airef observa también en los primeros meses de 2022.

A este aumento de la recaudación contribuye la inflación, que según los cálculos de la

Autoridad aporta 2.000 millones adicionales en impuestos por cada punto de subida del IPC,

principalmente a través del IVA, pero también por IRPF y cotizaciones sociales.

Sin embargo, puntualiza que la inflación también puede lastrar la corrección del déficit, ya que

afecta al empleo (con la consiguiente merma de ingresos), encarece los intereses y, a medio

plazo, eleva el gasto en pensiones (1.500 millones adicionales por cada punto de inflación).

La contribución del cierre de 2021 a la mejora de la previsión de déficit más que compensa

los factores negativos, como el coste de las medidas puestas en marcha para paliar la subida

de precios energéticos (que suma 0,6 puntos al déficit) y la revisión a la baja del escenario

macro (que suma 0,1 puntos).

Por subsectores, la Administración Central cerrará el año con un déficit del 3,3%% del PIB

(seis décimas menos que en las anteriores previsiones), las comunidades autónomas del 0,7%

del PIB (una décima más) y la Seguridad Social del 0,4% del PIB (una décima menos), en

tanto que las corporaciones locales lograrán un superávit del 0,3% del PIB, una décima más.

La Airef estima que la deuda pública terminará el año en el 113,9% del PIB, principalmente

gracias al crecimiento del PIB, y ha urgido al Gobierno a implementar una estrategia de

consolidación fiscal a medio plazo.
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Empresas y administraciones pisan el acelerador ante el reto de la

Economía Circular
La Economía Circular en las Estrategias Públicas y Empresariales ha sido el tema central de

la jornada celebrada hoy en el edificio CaixaForum de Sevilla, organizada por el Club de

Excelencia en Sostenibilidad y APD. En este foro, representantes de las administraciones

públicas y de grandes empresas han expuesto las claves para acelerar la transición hacia un

sistema productivo más eficiente y sostenible en el uso de materias primas, de cara a

cumplir con la Estrategia Española de Economía Circular 2030.

El Correo  •  original

La Economía Circular en las Estrategias Públicas y Empresariales ha sido el tema central de

la jornada celebrada hoy en el edificio CaixaForum de Sevilla, organizada por el Club de

Excelencia en Sostenibilidad y APD. En este foro, representantes de las administraciones

públicas y de grandes empresas han expuesto las claves para acelerar la transición hacia un

sistema productivo más eficiente y sostenible en el uso de materias primas, de cara a cumplir

con la Estrategia Española de Economía Circular 2030.

Los ponentes han coincidido en que el actual modelo de producción y gestión de recursos,

bienes y servicios, basado en potenciar un consumo masivo a corto plazo, será insostenible en

un futuro no tan lejano. Para el secretario general del Club de Excelencia en Sostenibilidad,

Juan Alfaro, en una economía moderna y competitiva como la actual, la Economía Circular se

ha convertido en un elemento estratégico para las empresas más innovadoras; el poner

productos y soluciones en el mercado pensando en su utilización posterior, el evitar convertir

un producto en un residuo, el poder valorizarlos al finalizar su ciclo de vida, hace que en un

entorno en el que los recursos son cada día más escasos y su coste más elevado este tipo de

estrategias sean absolutamente críticas por necesarias.

Por su parte, Felipe Medina, director Zona Sur de APD, ha señalado que la sostenibilidad no

es una moda ni una tendencia, es una necesidad y debe ser abordada por los líderes de las

empresas y ser transversal a toda la organización.

El acto ha sido inaugurado por el Director General de Calidad y Evaluación Ambiental del

Ministerio para la Transición Ecológica y Reto Demográfico, Ismael Aznar, quien ha hablado

de la oportunidad que suponen para la economía española tanto la nueva Ley de Residuos y

Suelos Contaminados para una Economía Circular, como el recién aprobado PERTE de

Economía Circular, que fija ayudas de 492 millones de euros y movilizará recursos superiores

a los 1.200 millones entre inversión pública y privada hasta 2026.

A continuación, la directora general de Calidad Ambiental y Cambio Climático de la Junta de

Andalucía, María López Sanchís se ha referido a la Ley de Economía Circular de Andalucía

(LECA), que incorpora los objetivos de recogida separada y tratamiento de biorresiduos y otros

flujos de residuos municipales ya planteados en las directivaseuropeas. Y ha reiterado el

compromiso del Gobierno andaluz a través de un plan de inversiones a un medio plazo para

materializar y posibilitar este cambio de modelo, en el que cobra especial relevancia la

estrategia de apoyo a las entidades locales para la mejora de la gestión de residuos y la

implantación de la economía circular.

Por parte de Comisión Europea, ha intervenido en remoto Maciej Berestecki, quien se ha

referido al nuevo paquete de economía circular adoptado el pasado 30 de marzo por la CE,

con una propuesta de reglamento marco para impulsar circularidad en una amplia gama de

productos, estrategia para los textiles sostenibles y propuesta del reglamento para los

productos de construcción.

Tras la intervención de los representantes políticos, se han expuesto casos de empresas que

lideran estos cambios de modelo productivo. En este sentido, Pedro Salinas, Jefe de Proyecto

Refactory de Renault Group, ha hablado de la planta de Economía Circular de la fábrica de

Sevilla, que trabajará en alargar la vida útil de vehículos y en otras actividades como la

reparación de baterías de vehículos
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Leticia González, responsable de Economía Circular de REE, ha expresado el objetivo de esta

compañía de ser líder en economía circular en 2030, y para ello se ha fijado como objetivos la

circularidad de su red de aprovisionamiento, alargar la vida útil de los equipos, que ninguna

empresa de REE lleve residuos al vertedero en 2030, reducir consumo de agua, la

biodegradación de suelos mediante bacterias, reducir un 40% la emisión de gases efecto

invernadero y desarrollar proyectos de ecoinnovación

Por su parte, Mahou San Miguel contribuye a la circularidad de la economía usando envases y

materiales 100% reciclables y libres de plástico virgen, estrategia que se va a reforzar este

año con una inversión de 40 millones de euros, como ha indicado la directora de Relaciones

Institucionales y Sostenibilidad, Beatriz Herrera.

La visión de Endesa en Economía Circular la ha expuesto Virgina Ocio, responsable de la

compañía en este ámbito, y su estrategia pasa por la descarbonización de su actividad, el

desarrollo de tecnologías renovables y la electrificación e infraestructuras que dotarán a las

redes de inteligencia y capacidad de almacenamiento. Destacan eCity Sevilla y eCityMálaga,

dos ambiciosos proyectos de ciudad circular, eléctrica y eficiente impulsados por esta

compañía.

También ha intervenido el Gerente y Director Comercial de GM Technology, Manuel Muñoz,

quien ha insistido en que la necesidad de actuar con urgencia, para revertir el modelo de

economía lineal basado en producir, consumir y desechar y pasar a una economía circular,

que apueste por reducir los residuos, aprovechar los recursos y alargar el ciclo de vida de los

productos.

La jornada ha sido clausurada por la Teniente de Alcalde Delegada de Educación del

Ayuntamiento de Sevilla, Marisa Gómez, quien ha subrayado la implicación del Consistorio con

los principios de la Economía Circular, y se ha referido a hitos como el notable aumento de la

recogida selectiva de residuos y el reciclaje, lo que ha evitado laemisión de 20.331 toneladas

de gases efecto invernadero a la atmósfera; así como la electrificación de la flota de vehículos

de Lipasam o la sensorización de contenedores

El acto celebrado hoy en Sevilla, con el patrocinio de REE, Endesa, Mahou San Miguel,

Grupo Renault y GM Technology, se replicará en los próximos meses en Barcelona, Palma de

Mallorca y las Islas Canarias.

 

Ponentes.
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